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6 сентября из Тюмени в Целиноград 
отбыл Генеральный секретарь ЦК КПСС 
М. С. Горбачев. В Тюменском аэропор
ту его провожали кандидат в члены 
Политбюро ЦК КПСС, секретарь ЦК 
КПСС В. И. Долгих, секретарь ЦК КПСС 
В. Н. Ельцин, заместители Председателя 
Совета Министров СССР Н. К. Байба
ков, Б. Е. Щербина, первые секретари 
Тюменякого и Томского обкомов КПСС 
Г. П. Богомяков и А. Г. Мельников.

В этот же день М. С. Горбачев прибыл 
в Целиноград. В аэропорту его встреча

ли член Политбюро ЦК КПСС, первый 
секретарь ЦК Компартии Казахстана 
Д. А. Кунаев, секретарь ЦК КПСС В. П. 
Никонов, Председатель Совета Минист
ров Казахской ССР Н. А. Назарбаев, за
меститель Председателя Совета Минист
ров СССР 3. Н. Нуриев, первые секре
тари крайкомов и обкомов партии Ка
захстана, Сибири и ■ Урала, министры 
СССР, местные партийные и советские 
руководители.

(ТАСС).
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Комитета партии М. С. Гор
бачев горячо и сердечно 
(приветствовал нефтямикюв 
и газовиков, геологов и стро
ителей, транспортников и 
энергетиков, ученых — 
всех, кто своей самоотвер
женной работой, волей, 
энергией пробудил. к жиз
ни некогда глухие просто
ры, создал здесь главную 
топливно - энергетическую 
базу страны.

Советские люди, партия 
гордятся вашими патриоти
ческими делами, товарищи 
сибиряки!

Нефге- и газодобывающая 
промышленность — базовые 
отрасли нашей экономики, 
а Западно - Сибирткий ком
плекс — сердце этих отрас
лей. Ритм его работы в зна
чительной мере опрюделяет 
успехи всего народного хо
зяйства. Вот почему в эко
номической стратегии пар
тии развитию этого комп
лекса отводится исключи
тельно важная роль.

Наша встреча проходит в 
ответственный для страны 
период. Как вы знаете, на 
апрельском Пленуме ЦК, 
июньском совещании в 
Центральном Комитете пар
тия выдвинула и обоснова
ла линию на ускорение со
циально - экономическ о г о  
развития советского общест
ва. Упор сделан на научно- 
технический прогресс, на 
мобилизацию организацион
ных, экономических, соци
альных факторов, рачитель
ное хозяйствование.

В последнее время ЦК 
КПСС и правительство 
Цринялй важные решения, 
напра1вленные на ускорение 
перевода экономики на ин
тенсивные рельсы и повы
шение эффективности про
изводства. Среди них раз
вернутые программы повы
шения технического уровня 
и ускорения развития ма
шиностроения, реконструк
ции черной металлургии, 
совершенствования проект
ного дела и улучшения все
го капитального строитель
ства, внедрения принципи
ально новых технологий, 
расширения вьщуска и при
менения вычислительной 
техники в народном хозяй
стве и другие. Определены 
перспективы развития про
изводительных сил некото
рых регионов страны.

Осуществляются крупные 
меры по стимулированию 
научно - технического про
гресса, ускорению внедре
ния достижений науки и пе
редового опыта. Подготовле* 
ны документы о переходе 
на уггравление группами 
ряда однородных отраслей. 
Думаю, положительно по
влияет на социально. - эко
номическую жизнь готовя
щееся сейчас постановление 
по одному из самых важ 
ных вопросов — использо
ванию трудовых ресзфсов.

Важные решения приня
ты и по социальным воп
росам, о чем мне уже при
ходилось говорить ранее.

Центральный Комитет 
полностью отдает себе отчет 
в том, что народ о политике 
партии судил и будет судить 
не по словам, не по коли
честву гфинятых, пусть и 
правильных, постановлений, 
а по практическим делам, 
конкретным результатам.

Вот почему мы придаем 
исключительное значение 
организации работы по вы
полнению принятых реше
ний, контролю за их реали
зацией. Именно такая работа 
долж1на быть главным кри
терием при оценке деятель
ности партийных комитетов и 
организаций, министерств и 
ведомств, советских и хозяй
ственных органов. Другой 
подход гфосто не приемлем. 
Каждому, какой бы рабо
той он ни занимался в на
шем обществе, надо сполна 
отвечать за порученное дело, 
вьшолнять его с большой 
добросовестностью, стара
тельностью и инициативой.

Это прямо касается и вас, 
дорогие товарищи. Партия 
выдвинула задачи по уско
рению развития нашей эко
номики. Скажу вам прямо: 
для их решения страна дол
жна располагать необходи
мыми ресурсами нефти и 
газа. А это прежде всего за

висит от вас. Тюмень — 
главный источник углеводо
родного сырья, подобного у 
нас больше нет. С начала ос
воения месторождений тю
менцы уже добыли более 
трех миллиардов тонн неф
ти. Большим успехом явил
ся досрочный выход На до
бычу одного миллиарда ку
бических метров газа, в сут
ки. Это выдающееся дости
жение, такого мировая прак
тика еще не знала.

Все, что сделано по созда
нию нефтяной и газовой npoj 
мышленности в Западной 
Сибири, является убедитель
ным свидетельством огром
ных созидательных возмож
ностей социалистического 
строя. Ясно также, что такой 
нефтегазовый гигант, как 
Западно-Сибирский комплекс, 
мог быть создан только уси
лиями всей страны, всех 
республик. Трудящиеся Ук
раины и Белоруссии, Уз
бекистана, прибалтийских и 
других республик, Москвы и 
Ленинграда, автономных pecj 
публик, краев и областей 
Российской Федерации внес
ли и вносят весомый вклад 
в его формирование.

Масштабы этой работы 
предстоит увеличивать. С хо
рошим почином выступили 
нефтяники Татарии и Баш
кирии, которые перешли к 
комплексному проведению 
работ на месторождениях 
Тюменской области. Недав
но одобрена инициатива Гру
зии, Азербайджана, Молда
вии, Армении и Туркмени
стана об участии в двенадца
той пятилетке строительных 
организаций этих республик 
в сооружении в Западной 
Сибири жилых домов, объ
ектов социального и куль
турно-бытового назначения, 
автомобильных дорог.

На призыв партии горячо 
откликнулась наша моло
дежь: она внесла и вносит 
огромный в.клад в освоение 
нефтегазовой целины. Сюда 
по путевкам Ленинского ком
сомола прибыло свыше 150 
тысяч человек. Студенческие 
строительные отряды уже 
выполнили работ на_ полто
ра миллиарда рублей. Уча
стие -молодежи в освоении 
этого региона будет возрас
тать и впредь.

В  общем, товарищи, сдела
но немало, взяты высокие ру
бежи. Но время идет, жизнь 
выдвигает перед нами но
вые и новые задачи. IIpe®fj 
смотренные в Энергетической 
программе СССР и проекте 
Основных направлений вы
сокие рубежи добычи нефти 
и особенно газа должны в . 
определяющей степени обес
печиваться промьклами Тю
мени.

Конечно, сделать это непро
сто. Нужны усилия многих. 
Именно поэтому ЦК КПСС и 
Советское правительство при
няли постановление о комп
лексном развитии нефтяной 
и газовой промышленности 
Западной Сибири. Это прин^ 
ципиальный документ, от
крывающий качественно но
вый этап в развитии региона. 
Суть его заключается в том, 
чтобы на основе интенсифи
кации, используя достижения 
научно-технического прогрес
са, резко поднять эффек
тивность и надежность топ

ливной базы страны. Важней
шей частью этого партийно
го документа являются при
нятые меры по улучшению 
жилищных и культурно-бы
товых условий жизни нефтя
ников и газовиков Сибири, 
решению комплекса соци
альных вопросов, связанных 
с закреплением здесь кад
ров. На все эти цели выде
ляются крупные средства и 
ресурсы, и их надо по-хо
зяйски использовать.

М. С. Горбачев отметил, что 
сибирякам предстоит решать 
еще более сложные и ответ
ственные задачи. Постоянно 
надо иметь в виду: успехи 
нефтяников и газсшиков Тю
мени укрепляют мощь стра
ны, ускоряют ее шаг, а не
удачи — лихорадят экономи
ку, замедляют наше движе
ние.

Вот почему ЦК КПСС обес- 
повдзея тем, что уже третий 
год Тюмень не выполняет 
планы добычи нефти. Срыв 
заданий создает трудности в 
народном хозяйстве. Вместе 
с тем отставание не сокра

щается, а увеличивается.
Проведенный анализ, широ

кое обсуждение назревших 
вопросов на ньшешнем со
вещании говорят о том, что 
проблемы накапливались по
степенно, годами. Методы до
бычи, предусмотренные на 
первом этапе формирования 
нефтедобывающего комплек
са на Оби; практически ис
черпали себя. Не сегодня ста
ло ясно, что пора «золотых 
фонтанов», пора, если так 
можно оказать, легкой неф
ти заканчивается, что нужно 
переходить на принудитель
ную ее добычу, идти в более 
трудные районы, на место
рождения с меньшими деби
тами, к освоению более слож
ных залежей.

Еще тогда и нужно было 
глубже разобраться во всем, 
заглянуть вперед и осущест
вить программу, рассчитан
ную на новый этап освоения 
месторождений. Но этого не 
было сделано своевременно. 
Центральные ведомства, пар
тийные, советские и хозяй
ственные органы Тюмени 
проявили медлительность и 
в преодолении трудностей 
пошли по пути наименьше
го сопротивления, решив 
компенсировать свои недора
ботки увеличением нагруз
ки на крупные месторожде
ния. К работе в новых, слож
ных условиях оказались не 
готовы не только нефтяники, 
но и строители, энергетики, 
транспортники. Состоявшие
ся в эти дни беседы на Са- 
мотлоре, в Уренгое, Сургуте 
показали: сильно подвели и 
подводят нефтяников и газо
виков машиностроители.

Крайне медленно внедря
ются и прогрессивные мето
ды механизированной добы

чи, недостаточна техническая 
оснащенность промыслов, 
много фактов ненадежной 
работы оборудования и тех
ники.

В последние годы новатор
ские традиции первопроход
цев тюменской нефти как- 
то потускнели. Произошло 
это, видимо, потому, что из 
законодателя технической 
политики Главтюменнефте- 
газ преВ|ратился в некое вто
ростепенное звено между 
своими добьгаающими объе
динениями и министерством, 
в организацию по ликвида
ции прорывов.

А ведь в Тюменской и 
Томской областях есть По
учительный опыт. Немало 
замечательных трудовых ус
пехов на счету производст
венных о б ъ е д и н е н и й
«Юганскнефтегаз», «Томск
нефть», «Надымгазпром»,
треста «Севертрубопровод- 
с»грой», Сургутского управ
ления буровых работ № 2 и 
ряда других коллективов.

В Тюменской области име
ются буровые бригады, у ко
торых проходка превышает 
100 тысяч метров в год — 
почти вдвое больше, чем в 
целом по региону. Лучшие 
ремонтные бригады выполня
ют до трех капитальных и 
13 текущих ремонтов в ме
сяц, что более чем в полто
ра раза превышает средний 
показатель. Но, к сожале
нию, все лучшее, что накоп
лено отечественной нефте
добычей, не стало пока до
стоянием каждого коллекти
ва сибирских нефтяников.

Большая доля вины за си
туацию, сложившуюся в 
западносибирском регионе, 
лежит на отраслевой науке. 
На протяжении ряда лет на
учные организации отрасли 
тратили чуть ли не весь свой 
арсенал для 01правдания сло
жившейся обстановки. Но 
ведь институты — это не 
адвокатские конторы при ве
домствах. Их задача — твор
чески искать пути повьппе- 
ния эффективности добычи, 
двигать вперед научно-техни
ческий прогресс, прогнози
ровать перспещгиву разви
тия отрасли. В  основном 
нефтегазодобывающем райо
не страны нет ни одного на
учно-производственного объе
динения.

Урюки нефтяников надо 
крепко усвоить, чтобы не 
по;вторить ошибок. В  пер
вую очередь это относится 
к руководителям газовой 
промышленности. Пока дела 
в отрасли идут вртде непло
хо. Побывал я на главном 
газовом месторождении —

Уренгойском. Слов Нет, раз
мах, темпы его освоения впе
чатляют. Но когда начина
ешь знакомиться с положе
нием дел ближе, то узнаешь, 
что и здесь отстают ввод но
вых мощностей, развитие ре
монтной базы и дорожное 
строительство, слаба авто
матизация. Для получения 
нужного количества газа пре
вышаются проектные отбо
ры из действующих скважин.

Главный спрос За положе
ние дел в регионе идет с 
нефтяников и газовиков. Но 
мы не должны забьшать, что 
их успехи или неудачи скла
дываются из отношения к 
делу всех, кто причастен к 
развитию Западно-Сибирско
го комплекса. В первую оче
редь я отнес бы это к геоло
гам, строителям, энергетикам, 
машиностроителям.

Разведчикам недр необхо
димо кардинально повысить 
эффективность своей работы. 
Они оказались в долгу пе
ред нефтяниками. За послед
нее десятилетие обеспечен
ность добычи нефти 1>азве- 
данными запасами в Запад
ной Сибири существенно 
снизилась и сравнялась со 
среднеотраслевым уровнем. 
Заметно уменьшаются воз
можности опережающего на
ращивания добычи нефти в 
этом регионе. Значит, Мини
стерству геологии слеяуегг 
полнее учитывать рекомен
дации науки,, в  i выборе на
правлений и масштабов по- 

' исково-разведочных работ. 
Серьезно сдерживает раз

витие нефтегазового комп
лекса электроэнергетика. Не
достаточная надежность 
электроснабжения оборачи
вается большими потерями 
нефти и газа, вызывает спра
ведливые нарекания трудя
щихся.

Теперь о проблемах капи
тального строительства в ре
гионе. Размах его ньше по
истине не знает себе рав
ных. Здесь каждый год по 
объему работ как бы строят
ся два волжских автозаво- • 
да, а каждые два года — 
БАМ. Широко известно, что 
сибиряки — инициаторы пе
редового комплектно-блочно
го метода сооружения про
мышленных объектов. И все 
же положение дел в капи
тальном строительстве сдер
живает решение многих важ 
ных вопросов. Без должно
го размаха подходят к ним 
рзжоводители Госстроя, стро
ительных министерств, ми- 
нистерств-заказчиков.

Каждый раз, когда возни
кают новые задачи в разви
тии нефтегазового комплекса, 
мы вынуждены в пожарном 
порядке принимать меры и 
идти на крупные дополни
тельные затраты. Вот и сей
час, когда надо ускоренно 
обустраивать с помощью су
перблоков газовое Заполярье, 
Миннефтегазстрой вновь ока
зался к этому неподготовлен
ным.

С такими опозданиями ну
жных темпов не достигнешь, 
особенно сейчас, когда строи
тельство Запэдно-Сибирско- 
го комплекса вступает в 
более ответственный этап. В 
следующей пятилетке объем 
строительно-монтажных ра
бот значительно возрастает. 
Это значит, что предстоит 
выполнить программу строи
тельства, огромную даже для 
нашей страны.

Но речь должна идти не 
просто об объемах капиталь
ного строительства, но и о 
его качестве и вообще о 
надежности всего, что мы за
мышляем, планируем, стро
им, создаем. Надежно — зна
чит прочно, эффективно, 
безотказно и надолго. Это 
0ТНО1СИТСЯ и к освоению . но
вых территорий.

Для выхода на более вы
сокие темпы строительства 
надо еще р>аз вернуться к 
вопросу обеспечения строи
телей необходимой техникой, 
расширению масштабов ра
бот по улучшению бытовых, 
прежде всего жилищных, ус
ловий самих строителей.

Хотел бы сказать и еще об 
одном уроке, который дает 
нам опыт освоения тюмен
ских недр. Достигнутые ус
пехи кое-кого привели к 
благодушию. То ли по сооб- 
'ражеииям чести мундира, 
то ли еще по каким, но не

которые руководители не смо
гли или не захотели увидеть 
реальную обстановку, оце
нить ее, доложить в ЦК и 
правительству. Так нельзя, 
товарищи. Трудно вести пра
вильно дело, если нет объек
тивной информации. При 
таком подходе неминуемы 
новые ошибки и просчеты. 
А при огромных масштабах 
дел это может приводить к 
огромным потерям.

В этой связи считаю уме
стным напомнить о том, че
му учил нас В. И. Ленин. Он 
не раз повторял, что мы во 
всем и всегда должны сле
довать правде, какой бы она 
ни была. Любое приукраши
вание может только вредить 
нашему великому делу. Этот 
ленинский завет должен 
стать нормой нашей жизни.

Отношение к людям, забо
та о них — главный вопрос 
нашей политики. А для но
вых районов освоения он 
приобретает особое значение. 
Это в Тюменском обкоме 
вроде бы понимают, но, ви
димо, еще не до конца. К 
вопгросам создания нормаль
ных условий- для жизни лю
дей обкому партии, мини
стерствам следует относить
ся как к самому важному 
направлению своей деятель
ности.

Новому, более сложному 
этапу дальнейшего развития 
Сибири должен соответство
вать и новый, более высокий 
уро;вень организации здесь 
всех работ. Необходимые 
предпосылки для этого име
ются. Тюмень располагает 
закаленными, опытными, 
преданными делу партии 
кадрами, здесь действует бое
способный многотысячный 
отряд коммунистов. Такому 
коллективу по плечу решить 
поставленные задачи.

Находясь здесь, в центре 
orpoMiHoro западносибирско
го края, сказал далее М. С. 
Горбачев, хотел бы кратко 
высказаться по проблемам 
экономического и социально
го развития восточных райо
нов страны в целом.

Ускоренное развитие про
изводительных сил Сибири и 
Дальнего Востока — важная 
составная часть экономиче
ской стратегии партии.

Сегодня Сибирь — это вы 
сокоразвитая промьпплен- 
ность и сельское хозяйство, 
грандиозные стройки мощ
ные народнохозяйственные 
комплексы. Это — основная 
база энергетического снабже
ния страны. Это и десятки 
больших современных горо
дов, крупнейшие, с мировой 
известностью научные и 
культурные центры.

Но как бы ни было вели
ко значение Сибири и Даль
него Востока для судеб стра
ны сегодня,- все мы ясно 

представляем, что завтра 
роль этого региона неизме
римо возрастет.

И потому, добиваясь реше
ния самых неотложных за
дач, мы должны сегодня 
заглядывать и далеко впе
ред, буквально в следую
щий век. Нам нужны четкие 
представления о там, как на
иболее рационально и эф

фективно использовать колос
сальные производственные, 
экономические возможности 
сибирской земли.

Именно под таким углом 
31рения подошла к делу сос
тоявшаяся недавно в Ново
сибирске Всесоюзная конфе
ренция по вопросам разви
тия произвЬдительных сил 
и ускорения научно-техниче
ского прогресса в Сибири. 
Центральный Комитет под
держивает высказанные на 
ней соображения о необходи
мости перехода ко всемер
ной интенсификации npoH3j  
водства в Сибири, к глубокой 
и комплексной переработке 
добываемого сырья, сосредо
точения здесь возрастающей 
доли общесоюзного произ
водства таких энергоемких 
отраслей, как черная и цвет
ная металлургия, химическая 
и нефтехимическая, микро
биологическая и целлюлоз
но-бумажная промьпплен- 
ность, производство эффек
тивных строительных мате
риалов.

Заслуживают самого при
стального внимания предло
жения об ускорении разви
тия и переориентации пред

приятий машиностроения, об 
освобождении их от выпуска 
относительно трудоемкой и 
мало связанной с основными 
нуждами региона продукции.

Ключевой вопрос будущего 
Сибири, как и страны в це
лом, — это вопрос о темпах 
экономического роста.

Это подводит меня к ряду 
других проблем, весьма ост
ро стоящих перед экономи
кой Сибири и Дальнего Во
стока

Одним из важнейших пу
тей повышения эффективно
сти капитальных вложений 
в добывающие отрасли яв
ляется переход к глубокой, 
комплексной переработке 
сырья на месте. Надо взять 
курс на развитие здесь взаи
модополняющих производств. 
Такой опыт Мы уже имеем: 
высокоэффективные терри
ториально-производственные 

комплексы уже созданы и 
действуют в стране. Они по
зволяют получать 15 — 20 
процентов экономии на капи
тальных вложениях и значи
тельно снизить эксплуатаци
онные расходы.

Понятно, что все это име
ет непосредственное отноше
ние к проблеме рациональ
ного использования энерго- 
сьфьевых, материальных ре
сурсов. Чтобы оценить мас
штаб и значение этой про
блемы, достаточно принять 
вь внимание, что затраты 
топлива, сырья и материалов 
составляют более половины 
затрат на производство обще
ственного продукта страны. 
К тому же отрасли, дающие 
нам сырье и топливо, — са
мые капиталоемкие и самые 
трудоемкие. Отсюда ясно, 
почему переход к активной 
ресурсосберегающей полити
ке имеет первостепенное зна
чение для интенсификации 
народного хозяйства, для ус
корения всего развития на
шего общества.

В этой связи хотелось бы 
всемерно поддержать кампа
нию за экономию и бережли
вость, развернувшуюся в 
стране. Хорошо ведут эту те
му средства массовой инфор
мации, особенно печать, что 
приносит несомненную поль
зу.

Но можно было добиться 
большего. Об этом говорит 
опыт Украины, где за по
следние четыре года темп 
снижения материалоемкости 
продукции более чем вдвое 
превысил плановые задания. 
В промьппленяое производ
ство вовлекается в респуб
лике свыше полумиллиарда 
тонн вторичных ресурсов и 
отходов, их удельный вес в 
общем ресурсопотреблении 
доведен до 12 процентов. Это 
вдвое выше общесоюзного 
уровня.

Здесь, в Сибири и на Даль
нем Востоке, в местах кон
центрации добычи топлива 
и сырья существуют наи
большие возможности их 
комплексного использования. 
Однако до сих пор значи
тельное количество нефтя
ного газа в Тюменской об
ласти сгорает в факелах. 
Дальше такое положение 
нетерпимо. Проблема ис
пользования попутного газа 
должна решаться ускорен
ными темпами. Не может 
нас удовлетворить и то, как 
идет работа по увеличению 
глубины переработки нефти. 
Немало примеров подобной 
бесхозяйственности можно 
было бы привести по другим 
отраслям и производствам. 
Но, пожалуй, хуже всего 
обстоит дело с использова
нием леса. Из кубометра за
готовляемой древесины в 
Сибири производится конеч
ной продукции вдвое мень
ше, чем по стране в целом.

Усиление режима эконо
мии мы должны поставить на 
прочную плановую и орга
низационную основу, сде
лать важнейшей составляю
щей всей нашей хозяйствен
ной деятельности. Уже в 1986 
году необходимо снизить 
энергоемкость национально
го дохода на 3,2, а металло
емкость — на 3 процента. 
Это очень серьезная задача. 
Подобных темпов экономии 
ресурсов у нас еще не было.

Мы не можем и не будем 
поддерживать тех руководи
телей, которые ориентируют
ся на прежние подходы, ус

таревшие нормы, связывают 
повышение TeiMnoB роста 
производства с получением 
дополнительных материаль
ных ресурсов.

И вот еще на что надо об
ратить внимание. В текущей 
пятилетке темпы роста обо
ротных средств в запасах 
опережают темпы роста объ
ема производства. Отвлече
ние этих средств из народ
нохозяйственного оборота 
полностью «съедает» эффект, 
получаемый от экономии 
материальных ресурсов.

Репшть этот вопрос впол
не под силу хозяйственным 
руководителям и специали
стам на местах. Здесь не 
трёбуется каких-либо дирек
тив, необходим лишь заин
тересованный подход к делу. 
Это и актуальнейший воп
рос для наших экономичес
ких служб — Госплана, 
Минфина, Госснаба. Нужно 
основательно ужесточить си
стему финансирования и 
кредитования материальных 
запсисов. Но следует поду
мать и над тем, почему так 
легко живется трудовым 
коллективам, которые стоят 
в стороне от борьбы за эко
номию ресурсов.

Передовыми коллективами 
страны развернуто соревно
вание за то, чтобы прорабо
тать в нынешнем году не 
менее двух дней на сэконом
ленных материалах, сырье, 
топливе и электроэнергии. 
Такие обязательства приня
ты почти всюду. Но далеко 
не везде они подкреплены 
должной экономической, ор
ганизаторской и воспита
тельной работой. Рядом с 
теми, кто уже отработал 
один-два дня на сбережен
ных ресурсах, имеются де
сятки и сотни предприятий 
и организаций, которые не 
укладываются даже в пла
новые нормы расхода сырья 
и материалов.

Конечно, в нашей борьбе 
за экономию особенно важ
ную и перспективную роль 
должны сыграть разработка 
и внедрение ресурсосбере
гающих техники и техноло
гий. В этом деле у нас есть 
немалый научно - техничес
кий задел. И все же в мас
совом масштабе продолжают 
использоваться расточитель
ные технологии.

В Сибири техническая по
литика должна бьпь наце
лена в большей мере, чем в 
других районах, на всемер
ное сбережение труда за 
счет повышенной его элект
ровооруженности и приме
нения самой передовой тех
нологии, самых лучших ма
шин.

Необходимо и впредь 
обеспечить опережающее 
развитие науки, в районах 
Сибири и Дальнего Востока. 
Сегодня все мы ясно видим 
проворливость ранее приня
тых решений о создании Си
бирского о т д е л е н и я
и Дальневосточного цент
ра Академии наук,
сибирских отделений
ВАСХНИЛ и Академии ме
дицинских наук. И сейчас 
налицо плоды развития си
бирской науки. Они видны 
и здесь, на тюменской зем
ле,̂  и на БАМе, и в других 
районах.

Теперь важно, наращивая 
усилия по развитию акаде
мической, отраслевой и ву
зовской науки, укрепить ее 
материальную, производст
венную базу, еще больше 
нацелить на развитие про
изводительных сил восточ
ных районов страны.

В Сибири, как и во всей 
стране, мощным рычагом 
экономического развития 
станет научно-технический 
прогресс. Но для рычага 
требуется, как известно, точ
ка опоры. И такой точкой 
опоры является капитальное 
строительство. А оно пока, 
к сожалению, остается сла
бым местом.

Сибирь богата местными 
строительными материалами. 
Но их разработка должным 
образом не организована. 
Не полностью удовлетворя
ется потребность региона в 
сборном железобетоне, кир
пиче, нерудных материалах, 
недостаточно развито сбор
ное домостроение. Реализуя 
постановление ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР по 
повышению индустриализа

ции капитального строитель
ства, производство как мини
мум трети предусмотренных 
прогрессивных материалов 
следует организовать на во
стоке страны.

С учетом намечаемого 
развития хозяйства до 2000 
года объем строительной 
программы в Сибири увели
чится более чем вдвое. Не
обходимым условием ее вы
полнения является, в пер
вую очередь, техническое и 
организационно - экономиче
ское преобразование матери
альной базы, которая позво
лила бы превратить строи
тельство в единый конвей
ер, начиная от изготовления 
материалов, конструкций, 
крупных блок-модулей до 
сборки их в готовые к эк
сплуатации объекты. Этой 
цели необходимо подчинить 
и совершенствование систе
мы управления строительст
вом.

Все, только что сказанное, 
касается не только вопросов 
развития производства в 
Сибири и на Дальнем Вос
токе, но и развития социаль
ной сферы, что связано с 
жизнью человека.

Всем известно — и это 
один из главных уроков ос
воения Тюмени — сибир
ские условия жизни и труда 
особые. И это мы стараемся 
учитывать в нашей соци
альной политике. В текущей 
пятилетке в Сибири и на 
Дальнем Востоке более вы
сокими темпами, чем в ев
ропейской части страны, ве
лось строительство жилых 
домов, больниц и детских 
дошкольных учреждений, 
развивались коммунальное 
хозяйство, торговля. Введе
ны или увеличены районные 
коэффициенты, установлены 
процентные надбавки к зар
плате за непрерывный стаж 
работы многим категориям 
рабочих и служащих, при
няты и другие меры.

Все это дало определен
ный эффект. За последние 
четыре года население во
сточных районов РСФСР 
возросло за счет притока ра
бочих и специалистов из 
других мест страны. Но 
нельзя не видеть и другое: 
значительная часть людей 
уехала отсюда. Значит, пред
стоит и дальше в Сибири и 
на Дальнем Востоке нара
щивать жилищное строи
тельство, улучшать снабже
ние населения продовольст
вием, товарами широкого по
требления, развивать сферу 
услуг, здравоохранение и об
разование.

Это, конечно, потребует и 
сил, и средств, и временя. 
Но Сибирь должна стать не 
только стройплощадкой, не 
только грандиозным произ
водственным цехом. Всем 
нам надо помнить, что ес
ли ^не сделать этот обшир
ный край удобным местом 
для жизни человека, то тог
да и все наши планы оста
нутся на бумаге.

Хочу сказать, что каждый 
проект строительства новых 
объектов в  Сибири и на 
Дальнем Востоке должен 
юыть глубоко обоснован с точ
ки зрения социальной, пре
дусматривать улучшение ус
ловий труда и жизни лю
дей.

И еще об одном вопросе, 
который прямо относится к 
превращению Сибири в край, 
где жизнь должна радовать 
человека. Я имею в виду не
обходимость бережного от
ношения к природе. Мы в 
Сибири должны действовать 
как подлинные хозяева, 
должны заботиться не толь
ко о сиюминутной выгоде, 
но и о том, чтобы сохранить 
богатства и красоту сибир
ской земли для грядущих 
поколений.

В заключение М. С. Гор
бачев сказал: мой приезд к 
вам был кратким, но насы
щенным. Увидеть, какая ги
гантская работа совершает
ся здесь, было полезно и ин
тересно. Сибирь называют 
краем будущего. Это, конеч
но, так. Но уЖе и сегодня 
эта земля умножает славу, 
богатство и мощь нашей Ро- 
'Дины.

Позвольте пожелать успе
хов в труде, доброго здоро
вья вам и вашим семьям, 
всего самого хорошего в 
жизни! (Продолжительные 
аплодисменты).
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*  Каждая публикация о передовом 
опыте —  это новые адреса добрых 
дел
*  После критических выступлений га
зеты: приняты меры по 1.040 статьям и

письмам, наложено 1.055 взысканий, 
17 человек привлечены к партийной от
ветственности, 13 —  к уголовной, 28 
человек уволены

и « К А К  В П О С Л ЕД Н Ю Ю
И Н С Т А Н Ц И Ю » . . .Хозяйствовать

рачительно!

Газетные рубрики. Попробуйте. проследить их жизнь и 
убедитесь: в редакционной практике, пожалуй, нет ни
чего более динамичного. Исчезают со страниц газеты од
ни, появляются другие. Это и естественно, ведь пишется 
Летопись эпохи. Время диктует все новые задачи, все 
новые повороты тем.

Но есть рубрика, которая — при всей нашей стреми
тельности жизни — живет десятилетиями. Читатель на
шей газеты, конечно же, хорошо знает ее — «ПО СЛЕДАМ 
НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ». Знает. И ждет. Ибо, если 
есть эта рубрика, значит, не зря исписана бумага, ЕСТЬ 
РЕЗУЛЬТАТ.

В  разных изданиях эта рубрика трансформируется по- 
разному. Но неизменным остается ее смысл: что сдела
но после газетного выступления, какие приняты меры? 
Самая живучая и самая необходимая. В  этом — си
ла традиций советской печати.

Но действенность газетной строки подразумевает не 
только публикацию официальных ответов по принятым 
мерам. Помещая на своих страницах -Агг или иной мате
риал, газета всегда преследует и, если так можно выра
зиться, более масштабные цели — вызвать резонанс в 
сознании широкого читателя. Заставить его задуматься, 
сопоставить, перенести конкретную описываемую ситуа
цию на личный жизненный опыт каждого. Насколько 
это удается — другой вопрос. Но редакционная почта — 
самый чуткий барометр на газетные выступления — сви
детельствует: удается нередко.

Сегодня в этой подборке и официальные ответы, и не
которые из откликов наших читат*елей, присланные на 
статью «Философия маленького дела» (25 июня).

Сообщаем: факты, приведен
ные в статье, подтвердились, 
меры приняты. Выступление 
газеты обсуждено на совмест
ном  ̂совещании администрации, 
парткома и профсоюзного ко
митета фабрики. Виновные ли
ца наказаны административно 
и материально. В счет возме
щения убытков денежные на
четы в размере одной трети 
оклада произведены на Г. Д. 
Карепова, А. Ф. Иванина,

Статья обсуждена у дирек
тора завода на совещании на
чальников цехов и служб. По 
итогам совещания издан при
каз по заводу.

План сдачи металлолома за 
полугодие выполнен. В авгу
сте будет подготовлена пло
щадка для сбора, хранения и 
отгрузки металлического лома 
согласно «Правилам».

В статье «Философия ма
ленького дела» подняты дав
но наболевшие проблемы. 
Как убедительна подчас про
стая арифметика! В повсе
дневной текучке порой и не 
обращаешь внимания на эти 
копейки. А тут автор подгиа 
эту арифметику так, что не 
задуматься просто невозмож
но!

Нет, нельзя, искренне 
одобряя решения партии и 
правительства по вопросам

В. В. Кузнецова, В. Е. Афони
на.

План сдачи металлолома за 
полугодие выполнен. Сейчас 
ведутся работы по , полной 
очистке территории от метал
лолома.

А. СУХАРЕВ, 
директ*ор карандашной 

фабрики;
Л. МОЛОКОВА, 

секретарь партийной ор
ганизации.

Старший экономист ОТТС 
О. К. Андропов за слабый кон
троль погрузки металлоло
ма на заседании комиссии по 
борьбе с непроизводительными 
расходами наказан матери
ально.

А. ИКОННИКОВ, 
заместитель директора 
завода резиновой обуви.

рационального ведения на
родного хозяйства, тут же 
мириться с тем, что окружа
ет нас в повседневной жиз
ни. Сколько металлолома 
пропадает на свалках и от
валах, на окраинах Томска 
и в сельской местности!

Мне кажется, пора в обла
сти, хотя бы раз в год, про
водить массовый, всеобщий 
месячник по сбору металло- 
лс»ма. Например, в июне. 
Привлечь к этому делу всех

граждан. Обязать предприя
тия и организации выделять 
транспорт (а может быть, и 
бригады) для сбора и вьюоз- 
ки металлического лома. И 
не только со своих производ
ственных территорий, а ото
всюду.

Да что там месячник! При 
хорошей организации дела 
достаточно недели в году, 
чтобы собрать весь бросовый 
металл. Смотреть больно, 
как ржавчина уничтожает 
наше богатство. И нужно 
продумать какие-то меры, 
запрещающие сваливать ме
талл (и строго карающие за 
это!) в отвалы и свалки. По
ка же смотр по использова
нию лома металлов, прохо
дящий под эгидой облсов- 
профа, малоэффективен.

В. БЕСХЛЕБНЫЙ, 
г. Томск.

Ф Ф А

Каждому предприятию до
водится план по сдаче ме
таллолома. И, не сомневаюсь, 
многие стремятся его честно 
выполнить. В том числе и 
нефтегазоразведочные экспе
диции нашей области. Зи
мой этот лом доставляют они 
в Томск автомашинами, ле
том — на судах по воде.

Но в последнее время еи- 
(хгуация, когда диспетчерская 

служба РЭБ флота «Томск- 
нефтегазгеологии» под вся
кими предлогами отказыва
ется от буксировки барж с 
ломом, возникает все ча
ще. Да это и понятно. На
пример, в прошлую навига
цию простой такой баржи 
под выгрузкой в Томске со
ставил 450 (!) часов. И нынче 
заметного улучшения, увы, 
не наблюдается. Так, в июне 
баржа № 6 потеряла под раз
грузкой 240 часов, № 7 — 
150. Аналогичная картина в 
июле.

Не надо, видимо, объяснять, 
что такие задержки тонна
жа ставят под угрозу достав
ку грузов в нефтеразведки.

Томский речной порт, за
нимающийся обработкой 
барж, находит, конечно, для 
себя оправдания. Но ведь 
дело-то от этого проигрыва
ет.

В. ПУГАЧЕВ, 
капитан-наставник РЭБ 
флота ПГО «Томскнефте- 

газгеология».
г. Колпашево.

В 1982 году на отрезке от 
ул. Суворова до ул. Беринга, 
что идет мимо автодорож
ного техникума в Томске, 
проводили замену труб. Но
вые положили, а старые так 
и бросили на произвол судь
бы. Я уже обращался в  ре
дакцию. После ймешатель- 
ства газеты часть труб уб
рали, но до конца дело не 
довели. Вот и покоится уже 
который год, металл, кото
рый еще мог бы принести 
пользу. Убедительно прошу, 
помогите еще раз! Не хотел 
беспокоить, но, куда бы ни 
обращался, нигде меня не 
понимают. Словом, вы моя 
последняя инстанция. Боль
но смотреть, как гибнет на
родное добро.

Высылаю чертеж-схему, по 
которой без труда можно 
найти эту свалку.

П. НЕДОПЕКИН.
г. Томск.

Прочитала в газете мате
риал. И... еще острее почув
ствовала то, что вижу в эти 
дни на улицах Томска. На 
Комсомольском проспекте у 
манометрового завода неиз
вестной мне организацией 
производится замена опор 
под электросети. Закапывают 
эти опоры в мокрую землю 
такими, как они пришли с 
завода - изготовителя: вся

поверхность конструкций — в 
рж1авчияв|. Ребенку поняд  ̂
но, что через несколько лет 
надо будет ставить новые 
опоры. Или у нас нет ника
ких изоляционных материа
лов? Ведь то, что будет раз
рушено в земле, уже и на 
переплавку не пойдет. Это 
же потерянный металл! Ес
ли мы так будем относиться 
к добру, металлурги страны 
на нас не наработаются.

Звонила я в приемную гор
исполкома, но... В  ответ: «Пи
шите в соответствующие ор
ганизации». То есть туда, 
кто эти опоры ставит.

г. Томск.

Е. МИХАЙЛОВА, 
ветеран труда.

...Газете доверяют. Ей верят. В  нее верят. И эта вера, 
вера в действенность газетных выступлений, газетной 
СТРОКИ), вдохМовляет не только профессиональных? журна
листов. Ведь наш главный корреспондент—это ты. Чита
тель.

Автор

возвращается 

к теме

в СА М О М  ЦЕНТРЕ 
Г О Р О Д А

В середине мая, не 
дождавшись конца ве
сенних заморозков, дом - 
По ул. Гагарина, 31, ос
тался без тепла и горя
чей воды. Вроде бы и 
по основательной при
чине. Даже по двум 
причинам: авария на 
уличной теплотрассе — 
первая причина. И вто
рая — трест «Спец- 
строймехаяизация» на
чал прокладывать но
вую водопроводную ли
нию. Нас, жильцов 
большого дома, бодро 
успокоили: раньше от
ключили — быстрее 
включим. И даже была 
названа точная дата — 
«25 июня вернем вам 
теплую воду...»

Потом назывались 
всякие другие сроки. 
«Выигрыш» наш затя
нулся надолго. Работы, 
которые предстояло 
выполнить за четыре 
недели, продолжаются 
уже пятый месяц. Точ
нее, не сами работы, 

разговоры вокруг них.

Неделями и месяцами 
никто из спецстроевцев 
по сути и не появлял
ся рядом с огромной 
ямой, прикрытой от по
сторонних глаз высо
ченным, тщательно вы 
крашенным забором. 
Седьмого сентября 
сяецстроевцы вроде бы 
завершили свои дела. 
Но за несколько дней 
до этого появилась 
бригада из управления 
тепловых сетей и рас
копала уже всю нечет
ную сторону переулка 
Плеханова.

«Стройка века» всту
пила в новый этап. За 
ним последует и тре
тий. Потому что ком
мунальные службы еще 
и не начинали гото
вить большой дом к 
зиме. Значит, ошйь нам 
придется до середины 
октября писать, хо
дить по всем городским 
и областным инстанци
ям — поодиночке и 
делегациями—«за теп
лом». Это уже стало

неизбежной традицией. 
Дом на ул. Гагарина, 31, 
получает отопление 
всегда одним из послед
них в Томске.

Я обращаюсь во вто
рой раз в областную 
газету вовсе не только 
за тем, чтобы напом
нить о бедах большого 
дома в центре города 
и бедах его жильцов. 
Газета уже писала об 
этом. Редакцию долж
на заинтересовать сис
тема, точнее, ее полное 
отсутствие, в эксплуа
тации и уходе за жиль
ем «зрелого возраста». 
Нашему дому скоро 
тридцать. Понятно, что 
все его водопроводные 
и отопительные трубы, 
приборы требуют об
новления. Две пятилет
ки уже По поручению 
жильцов я веду пе
реписку с коммуналь
ными службами, рай
исполкомом и горис
полкомом о капиталь
ном ремонте. Мы из
дергались от вечных

перебоев с холодной и 
горячей водой, отопле
нием, устали от не- 
прерьшного общения с 
аварийными службами 
и хождений по инстан
циям.

У меня собрана об
ширная переписка с 
разными службами и 
органами. Коротко об 
эффективности публи
каций и писем. Спер
ва мне сообщили, что 
дом по ул. Гагарина, 31, 
запрещают ремонтиро
вать. Именно так; 
запрехцают. Позже 
ссылались на то, что 
некому ремонтировать. 
Еще позже: ремонт
дома включили в 
план СУ-8 областного 
ремонтно - строитель
ного объединения. Но 
строители объясняли 
срыв отсутствием
средств и материалов. 
Три года назад наш
лись и средства, и ма
териалы — подвели 
строители. Они поя
вились на доме лишь

Газета выступила. 

Что изменилось!

В О О Б Щ Е  
В Ч А С Т Н О С Т И

О б  о т в е т а х  на  с т а т ь ю  « Г д е  же с е й ч а с  м а ши н а ? »

Замечено, что вьктупле- 
ния в печати работников 
ГАИ не остаются без отве
та. Оперативно, по-деловому 
извещают редакцию о том, 
какие приняты меры по 
критическим замечаниям, ру
ководители транспортного 
управления, ряда автопред- 
прйятий и хозяйств.

На пятый день пос-де опу
бликования статьи 3. Абра
мовой «Где же сейчас ма
шина?» поступил официаль
ный документ из автоколон
ны № 1976 за подписями ее 
начальника В. Медведева и 
секретаря парторганизации 
Н. Сороколетова. В нем все 
ясно и прршципиально. По
сле признания справедли
вости критики руководите
ли сообщают:

«За распитие спиртных 
напитков в рабочее время и 
вождение автомобиля в не
трезвом ссютоянии поведение 
С. Терехина обсуждалось на 
заседании профсоюзного ко
митета. Согласно приказу 
по автопредприятию от 15 
августа с. г., он переведен 
слесарем I разряда сроком 
на три месяца и будет пол
ностью лишен денежного 
вознаграждения по итогам 
года. На него также напршв- 
лено представление в комис
сию по борьбе с пьянством 
и алкоголизмом Октябрь
ского района г. Томска».

Далее товарищи извеща
ют редакцию, что предложе-

(«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» № 184)

ние автора статьи — лучше 
контролировать работу по
сланцев на село — также 
прхгаято: «На сегодняшний
день в ДСУ-3 Шегарского 
района направлено 10 ма
шин. Работу их водителей 
контролирует инженер по 
безопасности движения
В. Демкович».

Коротко и ясно написал в 
редакцию начальник Том
ского городского управления 
а:втомобильного транспорта 
Б. Кузнецов: «Поведение
Е. Ю. Киселева обсуждалось 
на собрании коллектива ко
лонны № 3. Ему приказам 
по ГорУАТ объявлен стро
гий выговор, этот водитель 
лишен премии за июль на 
100 процентов, и с него удер
жано за использование 
«ЗИЛа-555» в личных целях 
48 рублей 92 копейки».

Столь же конкретен ответ 
и. о. начальника Колпашев- 
ского АТП Н. Сысоева: «К 
посланным на сельхозрабо
ты выезжал заместитель на
чальника АТП В. Полевщи- 
ков, с водителями проведе
на беседа; шоферу В. Горно
стаю за недостойное поведе
ние объявлен выговор, на
казан и механик А. Мель
ников, слабо контролировав
ший труд и быт водителей».

Смущает, правда, в пись
ме из Колпашева одна фра
за: «Поводом для пьянки
послужило отсутствие рабо

ты в субботу». В обстанов
ке усиливающейся борьбы 
за трезвость было бы очень 
горько сознавать, что испол
няющий обязанности на
чальника АТП считает воз
можным держать в не заня
тых делом руках (в дни 
■страды!) бутылку со спирт
ным.

Будем надеяться, что 
странная фраза выражает не 
особую позицию Н. Сысоева, 
а лишь неточно сформули
рованную мысль.

Начальник автоколонны 
№ 1974 В. Граубергер отреа
гировал на критику лишь 
частично. На этом предприя
тии наказали А. Зайнукова 
за эксплуатацию неисправ
ной машины. Создали ком
плексную бригаду ремонтни
ков для улучшения техни
ческого обслуживания авто
мобилей, находящихся в се- 
•тах. А вот неучтенные пу
стые бланки путевых листов, 
которые обнаружены у во
дителей, начальник вроде бы 
и не признал. Его слова — 
«диспетчерам запрещено вы
давать путевые листы бо
лее чем на один рабочий 
день» — понимай, как хо
чешь.

Получен ответ на выступ
ление 3. Абрамовой также 
из областного управления 
сельского хозяйства. Его под
писал заместитель началь-

Как идет подготовка к зиме!

Ш
ш .

ШшМ,
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П О С Л Е Д Н И Й  Ш Т Р И Х
2 августа яьшешнего года редакция 

газеты попросила объясниться замести, 
теля директора по кадрам и быту 
ГПЗ-5 Ю. П. Тураева по поводу того, 
тгочему щхедприятие медленно готовит 
свои объекты к зиме. Позиция руково
дителя бьша признана некритичной, по
скольку он не считал, что дела с ремон
том обстоят плохо.

Однако после публикации' выводы 
были сделаны верные. Дела на пред
приятии значительно поправились. Сей
час ГПЗ-5 среди тех, кто подает пример 
готоиности к зиме. Особенно хорошо об
стоят дела с  ремонтом жилья и объек
тов соцкультбыта. Заканчивается опрес
совка последних двух домов. Здесь 
занята лучшая бригада второго участка

теплосилового цеха, которой руководит 
бригадир Владимир Николаевич Рогач. 
До этого она реконструировала отопи
тельную систему детского сада по ули
це Желеэнодорояоюй, 3. Будет теперь 
тепло ребятишкам на первом этаже.

Л(Ьшувшие дни были особенно напря
женными для слесаря Юрия Александ
ровича Карельского и сварщика Алек
сандра Григорьевича Бондырева. Но 
свою работу ОКИ выполнили на совесть.

— Остался последний штрих, — гово
рит главный инженер ЖКО завода Вик
тор Иванович Чернышев,— и будет пол
ная готовность.

НА СНИМКЕ: В . Н. Рогач, Ю. А. Ка- 
рельский, А. Г. Бондырев.

Фото Н. Потапова.

в середине сентября, 
вслед за заморозками. 
Второпях устраняли 
аварийную ситуацию, 
чтобы принять тепло. 
И все. Деньги, ресур
сы, выделенные на 
капитальный ремонт, 
пропали. Теперь домо
управление и n J^PT  
отказываются зани
маться домом, объяс
няя, что им не спра
виться «с этой гни
лью». В  райисполко
ме же считают: по
рядок наведен.

Нет уже в городе 
инстанции, в которую 
бы мы не обращались. 
И вроде бы наши ж а
лобы не остаются без 
внимания. Целые ко
миссии создаются для 
их проверки. Сама ви
дела длинные заклю
чения в несколько 
страниц — основатель
ные, с расчетами и 
ссылками. Даже спе
циалисты «Томскграж- 
данпроекта» оставили 
свои рекомендации. Но 
бумагами-то дом не 
обогреешь. Большой, 
хороший дом в центре 
города.

В. ЛИТВИНОВА, 
ветеран труда.

«...У нас в объединении 
этот вид спорта —  на са-1 
мом почетном месте. В 
футбол играют сотни рабо
чих, инменерое, руиоводи- 
тепей. Наши ребята вступи
ли в борьбу за призы обла
стных соревновании. Но на
ши 'надежды на праздник 
футбола нс оправдались. А 
виной - то всему, думается, 
элементарная неорганизо
ванность, инертность неко
торых спортивных работни- 
Н Ов...»

А. УСАЧЕВ, 
заместитель генерально
го директора объедине
ния «Сибэлеитромотор»;

Р. КУДРЯВЦЕВ, 
заместитель начальнина 
ремонтного цеха, ф ут

болист команды «Мотор»;
Н. АФОНИН, 

слесарь, президент ф ут
больного клуба «Мотор». 
(«Красное знамя», 23 ав

густа).

Будет праздник 
и ф у т б о л а

Бот что отвечает предсе
датель облепорткомитета 
В. И. Скрипке:

«После публикации в газе
те письма работников «Сиб- 
электромотора», в областном 
комитете физкультуры и 
спорта состоялся «круглый 
стол» с участием руководи
телей областного и городско
го спорткомитетов, членов 
президиума областной феде
рации футбола, председате
лей коллективов физкуль
туры, директоров томских 
стадионов. Присутствовали 
и авторы письма.

Все критические замеча
ния признаны справедливы
ми. Участники встречи об
судили те меры, которые на
до принять, чтобы исправить

положение. За последние го
ды число команд-участниц 
городского и областного пер
венств выросло более чем в 
два раза. Поэтому президи
уму федерации футбола по
ручено разработать четкий 
план - календарь массовых 
состязаний по футболу. Об
ластной коллегии судей — 
утвердить график обслужи
вания матчей до конца сезо
на.

При проверке готовности 
стадионов к новому сезону 
облепорткомитет и облсов- 
проф особое внимание будут 
уделять оформлению мест 
состязаний. Здесь должна 
хорошо работать система 
радиофикации, оборудованы 
душевые комнаты, подго
товлена спортивная атрибу
тика: флажки, инвентарь и 
т. п.

Принято решение: в дни 
открытия и закрытия сезо
на проводить на стадионах 
футбольные праздники, как 
это делается зимой те вре
мя лыжных соревнований. 
Предприятия — хозяева по
ля на очередной игре — 
должны позаботиться о тор
говле прохладительными на
питками и вьшечкой.

Работникам облепортко
митета поручено обеспечить 
судей единой формой. В сен
тябре будет проведена уче
ба работников томских ста
дионов по обслуживанию 
футбольных состязаний. Зи
мой федерация футбола раз
работает календарь игр бу
дущего сезона. Он будет из
дан брошюрой и распростра
нен среди болельщиков. Го
родскому комитету по физ
культуре и спорту и обла
стному совету ДСО «Труд» 
поручено подготовить афи
ши к играм.

В нынешнем сезоне «на
грузка» на футбольные по
ля города распределяется 
неодинаково: на «Локомоти
ве», к примеру, проведено 
около трехсот матчей, а со 
стадиона манометрового за
вода спортсменов, случает
ся, и выгоняют... По две не
дели иногда пустует поле 
центрального стадиона
«Труд». Массовые соревно
вания по футболу решено 
проводить на всех аренах, а 
райспорткомитетам поруче
но следить за использовани
ем сооружений и их состоя
нием».

ника В. Трисс. Документ, со 
стоящий из общих слов, не 
высветил тревоги за то, i 
каких условиях живут и ра 
ботают горожане на селе, за 
то, что руководители колхо
зов и совхозов ежегодно за- 
црашивают транспорт по 
принципу: числом поболее

В управлении сельского 
хозяйства издан очередной 
приказ № 310 от 19 августа. 
Неужели в нем не названа 
ни одна фамилия начальни 
ка районного управления 
сельскоого хозяйства, дирек
тора совхоза, председателя 
колхоза? В изложении этого 
приказа повторяются выво 
ды, сделанные газетой. Чи
тателя ничем не обогатят 
такие «открытия»: рабо*гни 
ки и специалисты управле
ния сельского хозяйства, бу
дучи в командировках, доя 
жны контролировать поло 
жение дел на местах, ока
зывать необходимую по 
мощь руководителям колхо
зов и совхозов...

А не от механического ли 
повторения прописных ис 
тин, «круглых» фраз, кото 
рые никого персонально не 
задевают, и рождаются си
туации, описанные в статье 
«Где же сейчас машина?»

Вопрос такой правомерен 
тем более что газета высту
пает на эту тему не впер
вые.

Б. ВИКТОРОВА.

К О М У ЖЕ 
А Д Р Е С О В А Н  
П Е Р Е Д О В О Й  

О П Ы Т ?
В нашей газете неод

нократно рассказывалось 
об опыте организации 
зеленого конвейера в хо
зяйствах области, в част
ности, этому было посвя
щено интервью предсе
дателя колхоза имени 
Фрунзе Зырянского рай
она А. К. Швайко, опуб
ликованное 14 авгуога 
под заголовком «Еже
дневно, без перебоев». 
Этот передовой опыт ад
ресовался руководителям 
хозяйств, которые не со
чли нужным организо
вать надежное кормле
ние скота зеленкой на 
летних дойках, в том 
числе директору совхоза 
«Парбигский» Бакчар- 
ского района Д. М. Мар- 
темьянову. И что же?

Позиция, которую за
нял Д. М. Мартемьянов, 
довольно странная. Он 
заявил, что об опыте 
фрунзенцев знает, но так 
ничего и не сделал по его 
эффективному 1использо- 
■ванию в хозяйстве. Ну 
ладно бы, если дела у 
животноводов шли хоро
шо. Но ведь в совхозе 
громадный недобор про
дукции. В настоящее 
время суточная продук
тивность скота, напри
мер, ниже прошлогоднего 
показателя на 800 грам
мов. Имеет ли право ру
ководитель так легкомыс
ленно отмахиваться «г 
того, что обещало дать 
солидную прибавку в на
доях? Конечно же, нет! 
Там, где поступили в со
ответствии с рекоменда
циями, добиваются сей
час неплохих" результа
тов.

Начальник Бакчарского 
управления сельского хо
зяйства И. П. Демчук
сообщил в редакцию, что 
директор совхоза «Пар
бигский» Д. М. Мартемь
янов наконец-то «усту
пил» настоятельным тре
бованиям РАНО, органи
зовал зеленый конвейер. 
Но как? Без малейшей 
заинтересованности в ко
нечном результате. Зе
ленка из-за отсутствия 
кормушек высыпается на 
Доильных площадках 
прямо на землю, втапты
вается коровами в грязь 
Не̂  о таком зеленом кон
вейере, думается, мечта
ют животноводы этого 
хозяйства'.

Ю. РАССОХИН.

По следам наших 
выступлений

« Л и ш и л и

о б е д а »
Письмо читателя, опуб

ликованное под таким 
названием в газете «Кра
сное знамя» 12 июля, об
суждено в областном со
вете пДОфсоюзов совме
стно с представителями 
второго треста столовых.

Буфет мебельно - швей
ной фабрики был закрыт 
временно из-за нехватки 
кадров в  столовой № 47. 
Сейчас он работает.

С. ЦИРО, 
секретарь Томского 

облсовпрофа.
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Сегодня советский народ и 

его доблестные Вооружен
ные Силы отмечают тради
ционный праздник — День 
танкистов.

Современные танковые 
войска — лдин из основных 
родов войск, могучая удар
ная сила Советской Армии. 
Обладая большой огневой 
мощью, высокой маневрен
ностью, надежной броневой 
защитой, они способны во 
взаимодействии с другими 
родами войск и самостоя
тельно решать сложные опе
ративно - тактические зада
чи. Танковые соединения и 
части могут вести активные 
наступательные действия в 
любых условиях и обста
новке, быстро создавать 
прочную оборону и успешно 
противостоять наступлению 
превосходящих сил против
ника.

Бе с с м е р т н о й  славой 
покрыли себя танко
вые войска в боях за 

Родину. При ликвидации 
военного конфликта на 
КВЖД в 1929 году, на по
лях сражений с фашистами 
в Испании, в боях с япон
скими войсками у озера Х а
сан и у реки Халхин-Гол, на 
Карельском перешейке со
ветские танкисты проявили 
высокие боевые качества, 
мужество и отвагу, несгиба
емую волю к победе.

Огромную роль сыгрюли 
советские танковые части и 
соединения в разгроме вра
га в годы Великой Отечест
венной войны. Уже на пер
вом этапе военных дейст
вий они причинили врагу

Изучается 
работа торфа

Первые перспективные 
результаты применения 
то1>фокомпостов из место
рождений области полу
чены в результате комп
лексных Исследований, 
которые ведут в поле
вых условиях в угодьях 
СЯ1ЫТНО - производствен
ного хозяйства им. в . Ы. 
Сидоренко раоотники ка
федры почвоведения уни- 
верситета^ лаооратории 
wcKHB научрно - иоследо- 
В|ательского института 
биологии и биофизики 
при ТГУ и самого опыт
ного хозяйства. Выясне
на динамика влияния 
торфокомпостов на уро
жайность кормовых и 
пищевых культур. Эти 
данные помогут дать 
конкретные рекоменда
ции работникам сельско
го хозяйства.

Исследования проводят
ся под общим руководст
вом профессора Т. П. 
Славниной. Кроме науч
ных сотрудников универ
ситета и института, зна
чительный вклад в это 
исследование внесли ра
ботники ОПХ Н. А. Ша- 
бурова, Н. И. Курочкин и 
I'. А. Попова.

Л. М А Т В Е Е В А .

Строится
дом

Еще одна девятиэтаж
ка 75-й серии заложена 
по Иркутскому тракту в 
областном центре. Дом, 
рассчитанный на 324 
квартиры по 36 в каж
дой секции, собирают 
работники домостроитель
ного комбината. Он 
предназначен членам жи
лищного кооператива 
«Светлый».

Сейчас на новостройке 
(Завершается нулевой 
цикл — забиваются пос
ледние сваи. Сдавать дом 
намечено по мере сборки 
секций.

Н. СЕМ ЕН О В.

невосполнимые потери свои
ми контрударами по его 
танковым клиньям. В боях 
под Москвой только одна 
танковая бригада, которой 
командовал полковник М. Е. 
Катуков, всего за восемь 
дней октября 1941 года 
уничтожила свыше 130 тан
ков, до полка пехоты, более 
50 орудий и минометов, за
держав наступление двух 
танковых дивизий.

Сила наших танковых 
ударов постоянно нараста
ла. Если в настзпплекии под 
Москвой участвовало около 
800, то уже в ' Сталинград
ской битве — до полутора 
тысяч наших танков и са
моходных установок. Имен
но танковые и механизиро
ванные войска в районе 
города Калач окружили, а 
затем совместно со стрелко
выми соединениями, артил
лерией и авиацией разгро
мили 330-тысячную группи
ровку фашистских войск 
под Сталинградом.

Отличились бронетанко
вые и механизированные 
войска в битве под Курс
ком. История не знала еще 
столь массового црименения 
танков в одном сражении, 
как в  бою 12 июля 1943 го
да под Прохоровкой, где с 
обеих сторон участвовало 
1.200 танков и самоходных 
орудий. Это было самое 
крупное встречное танковое 
сражение второй мировой 
войны. И его выиграли со
ветские воины.

В завершающей Берлин
ской операции на врага об
рушилась поистине сталь

ная лавина — более шести 
тысяч бронированных ма
шин. Стремительные и ре
шительные действия броне
танковых войск ускорили 
падение Берлина и капиту
ляцию гитлеровской Герма
нии.

Не забудутся подвиги тан
кистов и на Дальнем Восто
ке. Венцом боевого мастер
ства стали действия 6-й 
гвардейской танковой ар
мии, которая стремительно 
прошла через хребет Боль
шой Хингая и цустыню Го
би, завершив полный раз
гром миллионной японской 
Квантунской армии в Мань
чжурии.

Среди множества героев- 
танкистсв есть имена, кото
рыми гордится и томская 
земля.

Мария Васильевна Ок
тябрьская, воевавшая на 
танке «Боевая подруга», по
строенном на ее личные 
сбережения; Владимир Ро
манович Евсеенко, механик- 
водитель црославленной 
«тридцатьчетверки»; Андрей 
Яковлевич Власов, коман
дир танковой роты, — все 
они за мужество и героизм 
удостоены звания Героя Со
ветского Союза.

Огромный вклад в победу 
наших Вооруженных Сил 
внесли славные труженики 
тыла. За годы войны наши 
танкостроители дали фрон
ту около 104 тысяч танков и 
САУ. Более 9 тысяч рабо
чих и инженеров танковой 
промышленности награжде
ны орденами и медалями, 
многие удостоены звания

Героя Социалистического 
Труда.

В ПОСЛЕВОЕННЫЕ годы 
на основе достижений^ 
социалистической эко-* 

номики, науки и техники 
наша армия шагнула дале
ко вперед в своем развитии. 
На качественно новую сту
пень поднялись и танковые 
войска.

Танки наших дней имеют 
более надежную броневую и 
другую защиту, которая 
способна обезопасить эки
пажи в бою. Мощное стаби
лизированное вооружение и 
совершенные приборы наб
людения и управления ог
нем дают возможность тан
кистам уверенно поражать 
различные цели с ходу как 
днем, так и ночью, успешно 
выполнять сложные боевые 
задачи в самых различных 
условиях. Специальные при
способления помогают тан
кам преодолевать минные 
поля, рвы, овраги и другие 
препятствия. Все эти каче
ства позволяют нашим су
хопутным войскам в совре
менном бою наступать вы
сокими темпами на боль
шую глубину.

Учитывая крайне слож
ную и опасную междуна
родную обогановку, навис
шую над нашей страной и 
ее союзниками, — ракетно- 
ядерную опасность со сто
роны США и НАТО, Ком
мунистическая партия на
стойчиво заботится о том, 
чтобы Вооруженные Силы 
СССР были всегда начеку, 
держали порох сухим, под
держивали высокую боевую 
готовность. «Мы и впредь

НА СНИМКЕ: идут практические занятия. Заместитель ко
мандира батальона майор А, Кудрин ставит танковым экипа
жам учебную задачу го  преодолению водной преграды.

Фото А. Кузярина.
(Фотохроника ТАСС).

не будем жалеть усилий, — 
отмечалось на апрельском 
(1985 г.) Пленуме ЦК КПСС, 
— чтобы Вооруженные Си
лы СССР имели все необ
ходимое для надежной за- 
1ЩИТЫ нашего Отечества, 
его союзников, чтобы никто 
не мог застать нас врас
плох».

Возросшая боевая мощь 
советских танковых войск 
обусловлена не только пер
воклассной боевой техни
кой, но и замечательными 
людьми, в чьих руках на
ходится эта техника. Со
ветские 'танкисты — пла
менные патриоты - интер
националисты, верные сы
ны социалистической От
чизны. Они настойчиво со
вершенствуют свое боевое 
мастерство, овладевают сло
жной бронетанковой техни
кой, активно участвуют в 
соревновании за достойную 
встречу X X V II съезда 
КПСС. Высоких результатов 
добиваются воины подраз

делении, которыми коман
дуют подполковник В. И. 
Костюков, капитаны Ю. В. 
Сергиенко, А. В. Епишкия, 
В. И. Хохлов.

Воины - танкисты Крас
нознаменного Сибирского 
военного округа, как и весь 
личный состав Вооружен
ных Сил СССР, неустанным 
ратным трудом повышают 
боеготовность, бдительность, 
крепят дисциплину. Тесно 
сплоченные вокруг Комму
нистической партии, они ви
дят свой первейший долг в 
том, чтобы с честью радшть 
поставленные перед ними 
апрельским (1985 г.) Плену
мом ЦК КПСС и министром 
обороны СССР задачи по 
достойной встрече XXV II 
съезда КПСС.

В . К О В А Л Е В , 
генерал - <^айор, Началь
ник штаба, первый за
меститель командующего 
войсками Краснознамен
ного Сибирского военно

го округа.

С тратегия досуга
Как в обла с т и пре т воряют с я  в жизнь пос т а новле ния  
Ц К  К П С С  о с в о б о д н о м  в р е м е н и  т р у д я щ и х с я

Анне Григорьевне Иляхиной, 
матери, воспитавшей девнгь детей, 
надолго запомнится 23 июня. В 
этот день ей предоставили право 
зажечь огонь — символ домашне
го очага и семейного счастья — 
на центральной площади Асина 
на районном празднике «Крепка 
семья — крепка держава».

Этот праздник стал как бы ито
гом работы с семьями партийных, 
советских, профсоюзных, комсо
мольских организаций пред- 
цриятий города. Немало вы
думки, творчества внесли 
в эгот праздник работники город
ского отдела культуры А. И. Плот
никова и С. Г. Максимов. Симво
лический огонь, акт торжествен, 
ной регистрации брака, передача 
серебряными юбилярами — супру
гами Смагиными — символиче
ских ключей счастья. Медали ма
теринства, которые секретарь гор
исполкома В. К. Кульгавых вру
чила многодетным матерям, пес
ни и стихи в их честь — все это 
воодушевило участников праздни
ка. Заведующая горотделом ЗАГСа 
Л. И. СеМ'ИКоленова осуществила 
акт торжественного имянаречения 
родившихся в июне мальпней. А 
затем под звуки «Марша коммуни
стических бригад» на пьедестал по
чета поднялись сразу двадцать 
три трудовые династии. Их ко- 
лоину возглавила семья рабочего 
Асиновского лесоперевалочного 
комбината Александра Александ
ровича Битука, который прорабо
тал на этом предприятии 36 лет. 
А пятнадцать представителей этой 
династии насчитали 166 лет обще
го трудового стажа!..

Слава труду, советскому образу 
жизни, слава человеку — вот ос
новной пафос праздника «Крегаса 
семья — крепка держава».

После выхода в свет постанов
ления ЦК КПСС «О мерах по пре
одолению пьянства и алкоголиз
ма» вопросы семейного воспитания 
ставятся острее и предметнее. У 
нас ведь немало и образцовых се
мей. В  домах культуры и клубах 
Томска, Кожевниковского, Шегар- 
ского, Кривошеинского и Перво
майского районов все чаще прово
дятся _ чествования семейных ди
настий, дни семейного отдыха, се
мейных цраздников и обрядов, от
крываются семейные клубы. Ин
тересно проходят праздники улиц 
и дворов — с выставками поде

лок, концертами художественной 
самодеятельности.

Немало делают для организации 
свободного времени молодежи ра
ботники культуры в Каргаске, Ко
жевникове, Повокускове Асинов
ского, Парыме Парабельского рай
онов. Настоящим центром духов
ной жизни стал Дом культуры по
селка лесозаготовителей Парга в 
Молчановском районе. Здесь дей
ствует более десяти творческих 
коллективов, проводятся массовые 
праздники, внедряются новые об
ряды. Живо здесь и народное ис
кусство: работает фольклорный ■
коллектив, проводятся вечера-по
сиделки, выставки творчества на
родных умельцев. Примечательно, 
что руководители леспромхоза не 
только по-настоящему заоотятся о 
досуге людей, но и сами активно 
участвуют во многих мероприя
тиях.

Постановление ЦК КПСС «О ме
рах по улучшению использования 
клубных учреждений и спортив
ных сооружений» обсуждалось не
давно на собрании актива област
ной партийной организации. Отме- 
чало1Сь, что перестройка работы с 
людьми требует активизации дея
тельности культурно - спортив
ных комплексов. Ведь там, где 
КСК получили прописку (Криво- 
шеинский, Чаинский, Асииовский 
районы), больше людей стало за
ниматься художественным твор
чеством, четверть населения ув
лекается спортом.

Но в области немало и таких уч
реждений культуры, где дело по
ставлено формально, досуг моло
дежи организуется плохо. На не
которых клубах Колпашеаского 
и Верхнекетекого районов по ве
черам и даже в выходные дни не
редко висят замки. В клубе Том- 
акого лесопромышленного комби
ната, Доме культуры железнодо
рожников чаще всего предлагают 
трудящимся только кино и танцы. 
Вабочие почти перестали ходить 
в Дом культуры объединения 
«Сибкабель», так как три года ре
монтируется здание.

Внедрение безалкогольных тра
диций в нашу жизнь — дело не
простое. Оно требует выдумки, 
творчества, дополнительных затрат 
сил и времени. Методическим 
центрам ущзавления культуры и 
облсовпрофа пора давно разрабо
тать сценарии безалкогольных

мероприятий, рассчитанных на 
различные категории населения, 
помочь их организовать там, где 
это необходимо. Работники област
ного управления культуры хоро
шо организовали безалкогольный 
вечер отдыха в клубе шпалопро
питочного завода. В Новокривоше- 
ине для тружеников села такой 
вечер помогли провести препода
ватели и учащиеся культцросвет- 
училища. В Аоиновском, Криво- 
шеияоком, Кожевниковском райо
нах состоялись специальные се
минары для работников культуры 
по перестройке работы в свете но

вых требовсший ЦК КПСС. В помощь 
организаторам культурно-массо
вой работы управление культуры, 
его научно - методический центр 
вьшустили несколько плакатов, 
опубликовали рекомендации под 
рубрикой «За здоровый быт».

Постановления ЦК КПСС «О ме
рах по преодолению пьянства и 
алкоголизма», «О мерах по улуч
шению использования клубных 
учреждений и спортивных сюору- 
жений» требуют более тесных 
контактов учреждений культуры, 
искусства и общественного пита
ния. Чем привлечь внимание по
сетителей ресторанов и кафе, где 
теперь не продаются алкогольные 
напитки? Только вкусными блю
дами — не получается. Надо, что
бы люди щли сюда отдохнуть, не
принужденно побеседовать, пооб
щаться, послушать красивую му
зыку,^ наконец, потанцевать. Хо
роший оркестр, квалифицирован
ные исполнители эстрадных номе
ров, бальных танцев, тщательная 
подготовка нескольких безаличо- 
гольных мероприятий в ресторане 
«Томь» способствовали появлению 
таблички «Свободных мест нет». А 
ведь сразу после изъятия спирт
ных напитков ресторан пустовал. 
Получил, нацример, одобрение ра
бочих речного порта вечер «Кухня 
пушкинских времен». Родителям 
с детьми понравились встречи с 
кукольным театром. Ресторан пла
нирует сейчас серию вечеров се
мейного отдыха. Но, чтобы все 
это проходило увлекательно, нуж
на заинтересованность не только 
культработников, но и руководи
телей предприятий общественного 
питания.

Большую роль в воспитании 
трезвого образа жизни может, на 
наш взгляд, сыграть городское

бюро «Томокпрокатразнобыт». 
Тамара Тимофеевна Шанина, за
ведующая отделом этой службы, 
многое делает для возрождения 
безалкогольных сибирских сва
дебных традиций. Издавна в на
роде бытует вьфажение «играть 
свадьбу». Свадьба студентки по
литехнического института Т. Ла
заревой и студента инженерно
строительного института Н. Мед
ведева убедительно показала: мо
лодежь в большинстве своем — за 
безалкогольные свадьбы. Сыграно 
уже немало безалкогольных сва
деб, и заявки на них продолжают 
поступать!

Однако безалкогольные свадьбы, 
помолвки, имянаречения, вечера 
отдыха в домах культуры, ресто
ранах — лишь первые робкие ша
ги по перестройке воспитательной 
работы с людьми в духе требова
ний сегодняшнего дня. Предстоит 
многое сделать, чтобы возродить 
интерес людей, особенно молоде
жи, к клубным учреждениям. 
Здесь должны сказать свое слово 
художники, писатели, любитель
ские объединения. Более 100 само
деятельных художников представ
ляют клуб при облсовпрофе, но 
мало кто в области знает об их 
работах. А хорошо бы рассказать 
о них на селе, экспонировать их 
работы в домах культуры. Это бы, 
несомненно, вызвало интерес у 
молодежи села.

Чтобы нейтрализовать тягу к 
спиртному, необходимо вовлечь 
человека в живую деятельность, 
формировать у него активную 
жизненную позицию, знать и раз
вивать творческие интересы. В 
каждом коллективе необходима 
четкая программа, чем занять мо
лодежь в свободное время.

И вот еще какой вопрос. Сегод
ня в Томске молодежи нелегко 
узнать, а где ж е можно отдохнуть, 
потанцевать. Реклама домов куль
туры и клубов—на самом низком 
уровне. Непривлекательная, неия- 
тертоная. Появившаяся- в «Том
ской неделе» рубрика «С детьми и 
внуками в выходные дни» сооб
щает только о репертуаре кино
театров. Нужны сообщения, что 
предлагает кафе «Шоколадница», 
какие дискуссии состоятся и в ка
кой '  библиотеке, какую лекцию 
для детей и родителей можно по
слушать в Доме культуры, какие 
аттракционы ждут в городском са
ду...

Одним словом, предстоит боль
шая работа, чтобы у каждого уч
реждения культуры появился свой 
почерк, свое лицо, чтобы осуще
ствить девиз: «Каждому населен
ному пункту — образцовре учреж
дение культуры».

Н. Л А Р И Ч ЕВ А ,
заместитель (Заведующего от
делом пропаганды и агитации 

обкома КПСС.

Р е ф о р м а  школы обя- 
зьшает улучшать ка
чество подготовки 

специалистов сельского хо
зяйства. Она дред-
полагает целый комплекс 
мероприятий. Отнюдь не 
последнее место отводится 
учебно - материальной ба
зе. А вот она-то в нашем 
техникуме не на высоте. 
Учебных классов и лабора
торий только половина, 
причем часть из них нахо
дится в подвалах. Произ
водственная мастерская ма
ленькая, ветхая, оборудова
ние по пальцам перечтешь. 
Попробуй создай в ней не
обходимое количество рабо
чих мест. Двенадцатый год 
строится учебный комплекс. 
В Кузовлеве, где размеще
на производственная часть, 
только одно капитальное 
помещение для коров, ос
тальные не сегодня-завтра 
завалятся, нет базы по пе
реработке, хранению про
дукции растениеводства, 
учебно - производственных 
лабораторий, столовой, клу
ба, школы, детского сада и 
жилья. И вот что обидно: 
чаши предложения не на
ходят должной поддержки в 
Томском районе. А основ-

У  СЕМИ НЯНЕК
О П О Д Г О Т О В К Е  С П Е Ц И А Л И С Т О В  
В Т О М С К О М  С О В Х О З Е - Т Е Х Н И К У М Е

ные — строительство произ
водственных помещений, 
соцкульбыта и жилья — до 
настоящего времени не рас
смотрены.

Чтобы не быть голослов
ным, приведу несколько 
фактов. Ферма — это быв
ший изолятор совхоза «Кор
ниловский». Хотя санитар
ный хюмонт и проведен, но 
продолжаетля выделение 
больных животных, стадо 
ниэкопородное, собрано — 
«с бору по сосенке» — из 
различных хозяйств района 
без данных о происхожде
нии, ремонтным молодня
ком не обеспечено. Мини
стерство сельского хозяйст
ва РСФСР по нашей прось
бе, выделило совхозу-техни
куму 200 племенных телок, 
но они почему-то были на
правлены в другие хозяй
ства об.дасти.

Мы не снимаем с себя от
ветственности за работу со 
стадом. Безусловно, в ней 
есть упущения и недостат
ки, но не все зависит толь
ко от нас. Очень дорого 
приходится рассчитьшаться 
за неподготовленность про
изводственной базы: за
последние полтора года по 
Инфекционным заболевани
ям выбракована одна треть 
молочного поголовья, сни
жается продуктивность ко
ров, заменить же выбыв
ших животных просто не
чем. Положение ис1гра1вит- 
ся только в четвертом квар
тале текущего года с вво
дом своих нетелей.

Сейчас много говорят о 
партнерах. Лишнего мы от 
них не требуем, делали бы 
что положено. Однако 
«Томсксельхозхимия» не 
обеспечивает план вывозки

органических удобрений. По 
плану и договору в этом го
ду Томской «Сельхозхимии» 
(А. К. Биндерис) надо было 
вьшезти 20 тысяч тонн ор
ганики, а вьшезло предпри
ятие в первом полуго
дии всего 3.176 тонн. Сов
хоз-техникум своими сила
ми доставил на поля 6.200 
тонн. Томское РАНО (В. П. 
Дмитриев) почему-то взяло 
за правило делить хозяйст
ва на «свои» и чужие» — 
направляет сначала органи
ческие удобрения на поля 
совхозов управления сель
ского хозяйства, а что оста
нется — всем- остальным. 
Не обеспечены в этом году 
наши фонды сложных мине
ральных удобрений.

Что Же необходимо для 
того, чтобы поставить сов
хоз-техникум на ноги. Пре
жде всего избавиться от

проволочек в строительстве. 
Для создания учебно - ма
териальной базы в хозяйст
ве по плану на 1985 год и 
12-ю пятилетку нужно пост
роить производственные 
здания, помещения соц
культбыта и жилья на 4,5 
миллиона рублей. Со своей 
стороны мы беремся осво
ить хозспособом 2,5 миллио
на рублей. В целом же с 
программой строительства 
мы не справимся: нужен
надежный подрядчик.

Знакомясь с работой сов
хозов - техникумов Запад
ной Сибири, я убедился в 
том, что практическое обу
чение ведется везде на доб
ротной учебно - материаль
ной базе, созданной при 
большой поддержке мест
ных партийных и совет
ских органов.

Многие беды происходят, 
видимо, еще и из-за терри- 
трриальной разбросанности. 
Главный учебный корпус и 
администрация совхоза-тех
никума находятся в Ленин
ском районе Томска, а 
(Производственная часть — 
в Томском, общежитие и 
строящийся учебный комп
лекс — в Октябрьском. На 
партийном учете стоим в

Томском райкоме КПСС. 
Это отнюдь не способствует 
налаживанию учебно - вос
питательного процесса. Ка
ждый оцрашивает только 
«свое». В комплексе работа 
техникума никем не рас
сматривается, и ответствен
ности за это никто не несет.

Стали возможными и та
кие парадоксы. По прямой 
подчиненности планы заку
пок сельхозпродукции до 
нас доводит областное уп
равление сельского хозяй
ства, однако Томский район 
утверждает другие, более 
высокие. Так, план закупок 
молока утвержден 970 тонн, 
что на 120 выше пятилетне
го и на 130 тонн — произ
водственно - финансо в о г о 
плана. Такое же положение 
с закупками зерна. Совет 
Томского РАНО, специали
сты необходимой практиче
ской помощи хозяйству не 
оказывают. Их функции 
чаще всего .сводятся к сбору 
статистических данных да 
еще выдаче нужных пору
чений. Может быть так и 
положено «по подчиненно
сти»?

Е . МИТРУШКИН, 
директор Томского сов

хоза-техникума.

Шя»ор»мация
^£П 01*ТЕ§»Ы  Т Л С С  С О О Е Щ Я Н У Г

В с т р е ч а  п р е д с т а в и т е л е й  
общественности СССР и США
САН-ФРАНЦИСКО. Здесь открылась четвертая 

встреча представителей общественности СССР и 
США, посвященная актуальным проблемам совре
менной международной жизни. Советскую делега
цию на ней возглавляет директор Института США 
и Канады Академии наук СССР академик Г. А. 
Арбатов.

В повестку дня пленарных заседаний, которые 
продлятся 4 дня, включены важные вопросы совет- 
ско - американских отношений, проблемы регио
нальной политики и деятельности международных 
организаций. Одной из центральных на встрече 
будет дискуссия на тему «Безопасность для всех и 
всеобщее разоружение как альтернатива гонке во
оружений, «звездным войнам» и несовершенному 
контролю над вооружениями». Состоится также об
суждение докладов о роли ООН в решении проб
лем международной безопасности, урегулировании 
конфликтных ситуаций в «горячих» точках плане
ты, о развитии сотрудничества в бассейне Тихого 
океана, идеологическом соревновании двух соци
ально - политических систем и особенностях поло
жения в мире на рубеже X X I столетия.

Выступая на состоявшейся после церемонии от
крытия встречи пресс-конференции, сопредседатель 
встречи с американской стороны М. Раскин отме
тил настоятельную необходимость поиска мирных 
решений кризисных ситуаций в международных 
отношениях. Одной из задач форума, по его сло- 
в.ам, является выработка основы для будущих 
программ совместных исследований и обменов ме
жду СССР и США.

Среди участников встречи, которую совместно 
проводят Институт США и Канады Академии наук 
СССР и Вашингтонский институт политических 
исследований,—известные общественные и научные 
деятели двух стран, специалйсты-международники, 
ведущие политические наблюдатели.

Заявление ЦК Компартии США
НЬЮ-ЙОРК. Центральный комитет Коммунисти

ческой партии США выступил с решительным осу
ждением действий Белого дома, направленных на 
милитаризацию космического пространства, потребо
вал немедленно прекратить политику, ведущую к 
дальнейшему опасному усилению гонки вооружений.

Решение администрации Рейгана провести в 
сентябре испытания противоспутникового оружия— 
опасная эскалация гонки вооружений и серьезное 
препятствие на пути к достижению соглашений на 
женевских переговорах, а также в ходе предстоя
щей встречи между президентом США Рейганом и 
Генеральным секретарем ЦК КПСС М. С. Горба
чевым, говорится в заявлении. Это решение, как и 
другие недавние меры вашингтонской администра
ции, демонстрирует ее нежелание сотрудничать с 
Советским Союзом во имя прекращения гонки во
оружений и уменьшения опасности ядерной конф
ронтации.

ЦК Компартии США напоминает, что СССР в од
ностороннем порядке принял решение не выво
дить в  космос противосдутнрпсовые системы, объ
явил мораторий на проведение любых ядерных 
взрывов, пртдложил созвать под эгидой ООН меж
дународную конференцию для рассмотре1тея воп-'”' 
роса о международном сотрудничестве в мирном' 
освоении космоса в условиях его немилитаризации. 
Однако, подчеркивается в документе, каждая мир
ная инициатива Советского Союза отвергается ад
министрацией Рейгана как «пропаганда». При этом. 
Белый дом не только не предлагает альтернатив
ных предложений по разоружению, но и продол
жает стремиться к ядерному превосходству над 
СССР, наращивая арсеналы вооружений первого 
удара.

Ответом на советский мораторий, указывается в 
заявлении, стало очередное испытание американ
ского ядерного оружия на полигоне в штате Не
вада. На предложение Сотетского Союза о полном 
запрещении ударных космических вооружений Бе
лый дом ответил испытанием компонентов оружия, 
создаваемого в рамках рейгановской программы 
«звездных войн», планирует провести в ближайшем 
будущем испытания противоспутниковой системы.

Чтобы уберечь мир от гибели в оше ядерной вой
ны, следует отвергнуть фанатический антикомму
низм и антисоветизм, который лежит в основе вне
шней политики ньшешней вашингтонской админи
страции, считает ЦК Компартии США. Американ
скому народу дорого приходится платить за мили
таристский курс Белого дома. 35 млн. граждан 
США прозябают в бедности, внешнеторговый дефи
цит составляет 130 млрд, долларов, а государствен
ный долг достиг 2 триллионов долларов. Тем не 
менее администрация Рейгана использует антисове
тизм для оправдания дальнейшего наращивания и 
без того непомерно раздутого военного бюджета, 
выделяя Пентагону новые сотни миллиардов дол
ларов, необходимые для финансирования социаль
ных программ.

ЦК Компартии США призывает всех американ
цев, которым дорог мир, к  решительной борьбе про
тив зловещей политики милитаризма. Их единство 
и массовые действия могут вынудить вашингтон
скую администрацию вести серьезные переговоры 
в Женеве, обеспечить успех встречи руководителей 
США и СССР, подчеркивается в заявлении.

Т е р р о р

п р о а м е р и к а н с к о го  реж им а
ГАВАНА. В  результате террора, развязанного 

проамериканским режимом Мехии против участ
ников массовых выступлений студентов в гвате
мальской столице, за  последнюю неделю были уби
ты 10 человек, 50 получили ранения, около тысячи 
манифестантов брошены за решетку. Обстановка в 
городе Гватемала продолжает оставаться напряжен
ной. Общественный транспорт полностью парали
зован, не работают многие магазины, улицы пат
рулируются усиленными нарядами войск и поли
ции.

Причина протестов — антинародная экономиче
ская политика правящих кругов. За последние 10 
лет в стране были закрыты сотни предприятий, а 
многие фабрики и заводы работают лишь в поло
вину своей мощности. Число безработных в горо
дах приближается к 45 проц. трудоспособного на
селения. В сельской местности этот уровень еще 
выше. Огромно там число безземельных крестьян.
В то же время с каждым годом увеличиваются 
прибыли действующих в Гватемале филиалов 
иностранных, в первую очередь американских, мо
нополий. Их многомиллионные барыши — резуль
тат рабской эксплуатации трудящихся, получаю
щих нищенскую заработную плату, уровень кото
рой заморожен на протяжении последних 12 лет.

МЕХИКО. Только в  период с ноября 1984 года по 
апрель текущего жертвами кровавых расправ в 
Гватемале стали около 6(Ю человек. Об этом сооб
щил Гватемальский комитет справедливости и ми
ра. Особую ненависть режима вызывает движение 
протеста в университете «Сан-Карлос». Как отме
чает печать, только в первом полугодии 1985 года 
десятки ученых, преподавателей и студентов этого 
учебного заведения были убиты, похищены или 
объявлены властями «пропавшими без вести».
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нас во дворе...
Об итогах областных детских спортивных игр «У нас 

во дворе», впервые проводившихся игр и перспективах 
физкультурно-массовой работы с детьми и подростками 
по месту жительства рассказывается в этой корреспон
денции.

Скажу откровенно, в на
чале подготовки кое-кто из 
комсомольских работников 
испытывал ужас от одной 
только мысли, что предсто
ит идти «а спортплощадку 
к ребятам, ходить по квар
тирам и домам, чтобы по
знакомиться с будущими 
участниками игр. Ведь го
дами складывается безликая 
система работы комитетов 
комсомола по месту житель
ства, в основе которой ле
жали... объявления. Надо 
пополнять кружки детского 
клуба — пиши объявление, 
проводишь состязания на 
спортплощадке — опять объ
явление. На этом вся «орга
низационная» работа и за
канчивалась. А потом в ко
митетах ВЛКСМ удивля
лись, что на их призывы 
откликались единицы.

— Когда наши комсомоль
цы пришли к ребятам на 
дом, — поделилась мысля
ми секретарь комитета 
В(ЛКСМ манометрового за 
вода Татьяна Певнева, — 
жители микрорайона встре
чали их с удивлением, а 
провожали с твердыми обе
щаниями помочь в . органи
зации игр.

И, видимо, не случайно, на 
спортплощадку заводского

микрорайона пришло более 
трехсот детей и подростков, 
их не смутила ненастная 
погода.

Работникам Советского, 
Ленинского, Чаинского, Зы
рянского райкомов комсомо
ла, активистам производст
венных объединений «По
люс», «Сибэлектромотор», 
треста «Томскпромстрой» 
удалось заранее сформиро
вать дворовые команды, ор
ганизовать их тренировки. 
Охотно взялись помогать 
комсомольцам родители ма
лышей: папы и мамы стали 
спортивными судьями.

Безусловно, успех игр 
обеспечила и подготовка 
материальной базы по ме
сту жительства. Нынешним 
летом в Томске и райцент
рах появились новые соору
жения. Активно участвова
ли комсомольцы в строи
тельстве площадок и мини
стадионов в селах Перво
майском и Кожевникове, по
селках Кедровом, Могочине, 
Улу-Юле, Комсомольске, Ур- 
таме, Воронове, Нарге. Не
мало появилось спортсоору- 
жений и в областном цент
ре. Особенно радует, что 
построены они во дворах 
многоэтажных домов.

Но не все площадки уда

лось соорудить к праздни
ку. Проведение игр «У нас 
в дворе» в Кировском райо
не планировалось на не
большом стадионе у спорт
комплекса «Томь», а в Ле
нинском районе — в мик
рорайоне по улице Карла 
Маркса. Но к празднику эти 
спортивные объекть! не по
строили. Более того, в Ле
нинском районе стройка бы
ла "«заморожена» в разгахю 
лета. А ведь всякая добрая 
инициатива должна под
крепляться настойчивой ра
ботой, а начатое дело не
пременно доводиться До кон
ца. Каждому комитету 
ВЛКСМ нужно взять шеф
ство хотя бы над одной 
спортплощадкой. Традицией 
должна стать сдача вновь 
построенных спортивных 
объектов к играм «У нас во 
дворе».

Те мини-стадионы и пло
щадки, которые уже были в 
микрорайонах, в большин
стве своем .реконструирова- 
1ны. Отремонтированы сна
ряды, покрашены огражде
ние и сами соорзгжения, вы
вешены яркие плакаты и 
транспаранты. И это — то
же добрый знак. Ведь обыч
но при подготовке базы к 
новому сезону проводились 
серии рейдов, многочислен
ные проверки. А сколько 
обещаний и заверений дово
дилось выслушивать! Ньш- 
че была работа. Комсомоль
цы прюводили трудовые де

санты, субботники, помога
ли работникам ЖЭУ наве
сти порядок на спортсоору- 
жениях. К 31 августа в об
ласти подготовлены 182 пло
щадки. И все же следует 
признать, что много площа
док в этот день пустовало.

Главное, конечно, не ре
корды, главное — участие. 
В пергаых областных играх 
«У нас во дворе» участвова
ло более 30 тысяч мальчи
шек и девчонок, и почти ка
ждый из них получил на 
память сувенир. Об этом за
ранее позаботились органи
заторы. Поделки из дерева 
и металла, ткани и бумаги 
изготовили сами ребята, за
нимающиеся в кружках 
«Умелые руки». Очень по
нравилась мальцпам про
стая в изготовлении бума
жная спортивная шапочка 
с изображением * талисмана 
игр — забавного щенка 
Дружка. Главным призом 
победитедям игр в Колпа- 
шеве стали огромные слад
кие пироги, а в Верхнекет- 
ском районе — поделки из 
дерева мастеров сувенирно
го цеха лесопромышленного 
комбината.

Насыщенной была и про
грамма игр, причем на ка
ждой площадке, в каждом 
дворе — своя. Веселые стар
ты и эстафеты с использо
ванием нестандартного обо
рудования, соревнования 
дворовых команд по футбо
лу, волейболу, пионербол}'.

городкам, гонки на велоси 
педах, состязания «Папа 
мама, я». Отрадно, что в 
программу игр кое-где бьг 
ли включены забытые в пос 
леднее время массовые на
родные игры. Мальчишки 
села Новосельцева Пэра- 
бельского 1>айона с увлече
нием играли в .лапту. Эта 
игра понравилась и юным 
колпашевцам, каргасокцам 
чаинцам. Вспомнили наши 
р>ебята и «горелки». Даже 
взрослые не удержались, 
включились в игру.

В Белом Яре состоялись 
показательные выступления 
юных спортсменов, занима
ющихся в секциях бокса и 
{борьбы. Насмотревшись, 
многие мальчишки тоже ре
шили поггр[о6овать. Не беда, 
что кто-то из них выглядел 
неловким. Это можно ис
править тренировками р 
следующим играм. А  они со
стоятся 1 декабря. Пройдут 
турниры хоккеистов на прж- 
зы клуба «Золотая шайба», 
рядом с домом проложат 
лыжню ребятишки, в тра
диционных зимних турни 
рах будут участвовать фут
болисты, а в эстафетах и 
соревнованиях нк сна.рядах 
и тренажерзах снежных го
родков может прюверить 
свою силу и ловкость каж
дый. Г1одготовка к будущим 
играм, регулярные трени
ровки на площадках не поз
волят сибирским метелям 
занести снегом наши мини- 
стэ Д И О Н Ы  во дворе.

С. ПИВЕНЬ, 
заведующий отделом 
спортивной и оборонно- 
массовой работы обкома 

ВЛКСМ.

Представляем гостей

3|Р1ВСТВУЙТЕ! М Ы -К УК ЛЫ  КЗ БРАТСКД...

А
:4

Театр — это всегда пра
здник. А приезд нового те
атра — это новая встреча с 
искусством, нередко и не
ожиданные открытия.

В гости к томичам соб
рался Братский театр ку
кол. Ему семнадцать .лет. 
Много это или мало? Ну 
если новому Братску всего 
тридцать, то театр, можно 
сказать, имеет уже вполне 
приличный возраст. За это 
время мы сыграли семьдесят 
премьер, которые посмотре
ли более миллиона зрите
лей Иркутской области. 
Гордимся тем, что одними 
из первых порадовали ма
леньких зрителей Байкало- 
Амурской магистрали своим 
искусством. Многие наши 
спектакли участвовали во 
всесоюзных, краевых и об
ластных фестивалях, завое
вали почетные грамоты, а 
актеры — дипломы _и пре
мии...

Основной язык, на кото
ром говорим с маленьким 
зрителем, — сказка. В на
шем репертуаре их было 
больше полусотни. Самых

разных. Это и сказки наро
дов нашей страны, и раз
личных стран мира, ^ с е -  
лые и грустные, печальные 
и очень серьезные. Но всег
да мы' старались, чтобы они 
будили в ребятишках са
мые добрые, чистые и вы
сокие мысли.

Нынешний, восемнадцатый, 
сезон для Братского театра 
кукол начинается с гастро
лей в вашем городе. Мы 
привезем маленьким томи
чам два спектакля. Первый 
— со странным на^анием 
«Медвезайцы» — по пьесе 
•Л. Виноградова и М. Ереми
на. Режиссер - постановщик 
Н. Гайдар сделал эту сказ
ку веселой, легкой и му
зыкальной. В этом помог 
ему композитор О. Скопцов.

О чем эта сказка? Да, по
жалуй, о том, что всегда ну- 
?кно оставаться тем, кто ты 
еЙь на самом деле. О том, 
что надо иметь свою голову 
на плечах. А вот наши ге
рои — Заяц и Медведь — 
позавидовали жиТью-бытью 
друг друга и решили поме
няться головами. Добрый

Лесовичок помог им в этом. 
Ах, кем же они теперь ста
ли!.. Заяц? Да какой же это 
заяц, если у него голова 
медведя? Ну, а медведь и 
вовсе смешон: туловище ог
ромное, а голова зайца. 
Действительно, медвезайцы 
какие-то!.. Наши герои до
стигли, чего хотели. Доволь
ны ли они сами? К чему 
все это привело? Наши зри
тели узнают об этом, побы
вав на спектакле.

Вторая сказка — «Соло
менный бычок» по пьесе 
Кима Мешкова. Поставил 
спектакль главный режис
сер театра Владимир Бирю
ков. У деда с бабкой появил
ся соломенный бычок. Обра
довались ему старики, звон
кий колоколец подарили... 
И это какому-то соломенно
му чучелу, а ему — старо
му и преданному Домовому 
— ничего?! Он ведь столько 
лет прожил под печкой у 
деда с бабкой. «Ох и рассер
дился Домовой Вася. Собрал 
свои нехитрые пожитки и 
отправился жить в... баню.

— Не к добру это! — за

беспокоилась бабка».
И правда, пришла к ним 

беда. Да разве добрейший и 
преданнейший Домовой ос
тавит их в беде? Приходи
те и узнаете, на какую хит
рость пошел Вася.

Спектакли оформлены 
главным художником Нико
лаем Кувшиновым, он же и 
конструктор кукол. А даст 
жизнь сказочным персона
жам актерский состав: Ев
гений Слотин, Лариса Хар
ченко, Любовь Харламова, 
Игорь Омельков, Галина 
Крашенникова и Ирина 
Исайкина. Это они заставят 
маленьких зрителей грус
тить и радоваться, возму
щаться и ликовать. Пове
рить старой и доброй сказ
ке.

Мы все с волнением ждем 
томичей на встречу с на
шим искусством, ждем дет
ских рисунков ‘По нашим 
спектаклям “ ' по адресу: 
г. Братск, театр кукол...

М. КОНЬКОВА, 
заведующая педагогиче
ской частью театра ку

кол г. Братска.

ИХ ЧЕТВЕРОНОГИЕ 
Д Р У З Ь Я

На представлениях цирка 
«Вильнюс» под руководст
вом Альгиса Путрюса всегда 
собирается полный амфите
атр нового шапито. Здесь 
много интересного, но осо
бенно привлекают два номе
ра, в которых участвуют 
четвероногие артисты.

Болеслав Забукас вот уже 
пятнадцать лет работает со 
своей медведицей. Она — 
«механизатор», отлично ос
воила вождение мотоциклов 
и мотороллеров всех марок. 
Ее выступление вызывает 
восторг маленьких зрите
лей.

— Свиньи могут делать 
все! — уверенно утвержда
ет дрессировщик ПяТрас 
Варякоис. И, глядя на его 
«артисток», легко веришь 
этому утверждению. Они 
легко и безукоризненно 
прыгают через горящее 
кольцо, а в упряжке вы
глядят не хуже заправской 
тройки...

Хочется сказать дресси
ровщикам, а также испол
нителям других номеров 
литовской программы боль
шое спасибо от имени том
ских зрителей.

В. ШОХИН.
НА СНИМКЕ: В. Забукас 

со своей питомицей.
Фото автора.

НАШ И

КО Н СУЛЬТАЦИИ

Популярность спортив
ных лотерей в последние 
годы заметно возросла. В 
том числе и в зоне Но
восибирского зонального уп
равления спортивных лоте
рей (Новосибирская и Том
ская области). С увеличени
ем числа реализованных 
билетов увеличилось и ко
личество выигрышей. Толь
ко в первом полугодии ны
нешнего года число «сча
стливых» билетов по нашей 
зоне выросло на 7,5 тысячи 
по сравнению с тем же по
лугодием 1984 года.

Рост реализации билетов 
лотерей позволил по резуль
татам первого полугодия 
увеличить отчисления дене
жных средств Новосибир
скому и Томскому облспорт- 
комитетам, эти деньги бу
дут направлены на строи
тельство (Новых и реконст
рукцию имеющихся спор
тивных сооружений. В част
ности, в минувшем полуго
дии около 300 тысяч рублей 
было направлено на завер
шение строительства ледо
вого Дворца спорта «Маши
ностроитель» в Новосибир
ске, ' на реконструкцию 
спорткомплекса «Томь» и

В ы и г р а л  в а ш  б и л е т ?  
Н е  о ш и б и т е с ь !
детской спортивной школы 
в Томске, на ремонт стади
онов в Здвинске и Черепов
це, на реконструкцию дет
ской спортивной школЬ! в 
Асине, на приобретение 
спортинвентаря и проведе
ние областных зимних игр 
в Молчанове.

К сожалению, с увеличе
нием количества билетов, 
поступающих к тиражам, 
увеличилось и число биле
тов, «опоздавших» по сро
кам после тиража, а также 
тех, в  которых не простав- 
.пен номер тиража или до
пущены исправления этого 
номера.

Напомним условия лоте
реи. В специальной клетке 
слева в каждой из частей 
билета надо четко и раз
борчиво написать номер 
тиража, в котором билет 
примет участие. Исправлять 
номер тиража нельзя. Надо 
помнить хорошо график 
тиражей, которые проводят
ся по воскре|Сеньям. Всего в 
году 52 тиража. Номер ти
ража лучше всего узнавать 
по календарю тиражей 
«Спортлото» на 1985 год. 
Можно использовать и обыч

ный календарь. Для этого 
нужно отсчитать число вос
кресений, прошедших с
начала года. Предстоящее по 
счету воскресенье и даст но
мер тиража.

Заполнив билет, следует 
оставить часть «А» себе и 
вовремя опустить части
«БВ» билета, не разделяя 
их, в ящик «Спортлото» (на 
каждом ящике есть объяв
ления о последнем сроке
выемки Частей «БВ»). В '
Томске можно в среду вос
пользоваться и дежурными 
ящиками на главпочтамте 
(до 9 час.), и в Томском от
делении реализации билетов 
{tip. Ленина, 77, до 11 час.).

Следует помнить, что для 
нашей зоны очередной ти
раж заканчивается не в вое. 
кресенье (когда он демон
стрируется по телевидению), 
а в предшествующую пят
ницу, в 17 час., чтобы все 
части «БВ» билетов очеред
ного тиража успели посту
пить в управление. Если 
ваш билет по каким-либо 
причинам «опоздал» к ука
занному на нем тиражу, не 
огорчайтесь. Опоздав.ший 
билет не пропадет. Он будет

участвовать в  последнем ти
раже квартала. К сожале
нию, об этом нередко забы
вают играющие, и часть вы 
игрышей последнего тиража 
остается невостребованной.

Обращаем внимание еще 
на одну, наиболее распрост
раненную ошибку: играю
щие опускают в ящики 
«Спортлото» части «А» вме
сто «БВ». Ошибку эту мож
но исправить. Надо, в пят
ницу,, до 17 часов, принести 
в управление части «БВ» и 
обменить их на часть «А » ,  
которая является квитанци
ей для получения выигры- 
'ша.

Тем, кто участвует в 
спортивных лотереях нпер- 
вые, советуем, прежде чем 
заполнить билет, внима
тельно ознакомиться с пра
вилами, которые изложены 
на обратной стороне биле
та. Соблюдая Bice правила, 
вы избавите себя от хлопот 
и возможных разочарова
ний.

А. ТРЕМВАЧЕВ, 
заместитель начальника 
зональвого управления 
спортивных лотерей.
г. Новосибирск.
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БЮРО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — переменная об
лачность, без осадков, ветер 
северо-восточный, 5—10 ме
тров в секунду, температура 
10 — 15, в Томске 13 — 15 
градусов тепла.

9—10 сентября — облач
ная погода с прояснениями, 
местами дождь, ветер севе
ро-западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
о—5 тепла, на почве места
ми заморозки от о До 5, 
днем 7—12 градусов тепла.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 8 сентября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 -- «Время». 9.10 — Кон
церт. 9.35 — 36-й тираж 
«Спортлото», 9.45 — «Танки 
против танков». Премьера до
кументального фильма. 10.05 
-  «Будильник». 10.35 — «Слу

жу Советскому Союзу!» 11.35 
— «Здоровье». 12.20 — «Ут
ренняя почта». 12.50 — Дет
ский юмористический кино- 
журнал «Ералаш». 13.00 — 
«Сельский час». 14.00 — «Му
зыкальный киоск». 14.30 — 
«Парад Победы». Документаль
ный фильм. 15.20 — «Клуб 
путешественников». 16.20 —
.«Сегодня—День танкиотов». Вы

ступление начальника Главно
го бронетанкового управления 
Министерства обороны СССР 
генерал-полковника Ю. М. По
тапова. 16.35 — Концерт, по
священный Дню танкистов. 
1(7.20 — «Жизнь для книпи». 
Научно - популярный фильм. 
17.40 — А. П. Чехов. «Скучная 
история». Телеспектакль, 19.05 
— «Международная панорама». 
19.50 ~  «Зеленый змий».
Мультфильм для взрослых, 
20.05 — «Тайга». Премьера ко
роткометражного художествен
ного телефильма. 21.00 —
«(Время». 21.35 — «Третья про- 
б|пема т|рен'ия», Научно-тапуляр- 
ный фильм. 21.45 — Чем
пионат мира по шахматам. 
22.00 — Чемпионат СССР по 
футболу. «Торпедо» . (Москва) — 
«Спартак». 2-й тайм. 22.45 — ' 
•Международный фестиваль 
эстрадной песни «Сопот-85».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.15 — «В каждом ри
сунке — солнце». 8.30 — Рит
мическая гимнастика. 9.00 —
«Русская речь». 9.30 — Про
грамма Хабаровской студии 
телевидения. 10.25 — «И толь
ко потому мы победили». Пес
ни советских композиггоров. 
Поет народный артист РСФСР 
Эдуард Хиль. 1!1,00 — • Чемпио
нат мира по воднолыжному 
спорту. Передача из Франции.
11.45 — «В мире животных».
12.45 — «В гостях у сказки». 
«Веселое волшебство», Худо
жественный фильм. 14.20 — 
«9-я студия» отвечает телезрщ- 
телям». 15.20 — «Дебют». Вы 
ступление ансамбля скрипа
чей. 15.50 — «(Совесть». 2-я се
рия. 17.15 — «Мир и моло

дежь». 17.50 — Киноконцерт. 
18.40 — Программа докумен
тальных фильмов. 19.05—«Вы
дающиеся советские компози
торы — лауреаты Ленинской 
премии». «Д. Кабалевский». 
Фильм-концерт. 20,00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
— «(Москва... Как много в этом 
Эв(укф.,», Ло(кументальный
фильм. 20.35—Играет ансамбль 
тембровых баянов. 21.00—«Вре
мя». 21.35 — «Первая любовь». 
Художественный телефильм. 
22.50 — «Искусство мастеров 
Вьетнама». 23.30 — Чемпионат 
СССР по футболу. «Динамо» 
(Тбилиси) — «Зенит». 2-й тайм.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ 
ЛЕНИНСКОГО РАЙОННОГО 

СОВЕТА НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

Третья сессия районного 
Совета состоится 13 сентяб
ря, в  16 часов, в клубе лесо- 
промьшгленного комбината 
(ул. 5-й Армии, 2). В повест
ке дня — отчет о работе ис
полкома.

В общественной приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 3, по 
вторникам и пятницам.

На следующей неделе 
прием ведут: во вторник, 10

сентября, с 15 до 18 часов,— 
В. В. Соловьев, директор 
предприятий томских теп
ловых сетей; в пятницу, 13 
сентября, с 10 до 13 часов, 
— И. Н. Волков, начальник 
паспертаого отдела УВД.

Редактор
Н. Г. НЕ(СТЕРЕЯКО.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
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Ц и р к
8 сентября. Заключительные 

гастроли литовского иириа 
«Вильнюс» —  12, 15, 19.

Дворец зрелищ 
и с п о р т а
8 сентября. «Бобби» (две се

рии) — 18-30, 21.
9 сентября. «Сельские Ромео 

и Джульетта» — 19.

К и н о
в КИНОТЕАТРАХ: 

РОДИНА
8 сентября. «Среди коршу

нов» —  9, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-45. «Двенадцать 
месяцев» —  10-50.

9 сентября. «Случай в квад
рате «36-8()» —  9-10, 10-40,
1Д-30, 14-10, 16-20, 18-20, 20,
21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
8 сентября. «Три брата» (две 

серии) —  8-30, 11, 18-30, 16,
18-30, 21. «Дива» —  9, 10-50, 
1(2-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20,
21-50.

9 сентября. «Искренне Ваш...»
— 8-10, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Две вер
сии одного столкновения» —  
9, 10-50, 12-40. 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
8 сентября. «Операция на

чнется после полудня» —  8-40, 
12, 14, 18, 20, 22. «Остров со
кровищ» —  10-30. «Сокровища 
древнего храма» (две серии)
—  8-40, 11-10, 13-40, 16-10,
18-40, 21-110.

9 сентября. «Внимание! Всем
постам...» —  8-50, 12. 13-40,
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22. «Ис
кренне Ваш...» —  9, 10-50,
12-40, 14-30. 18-20, 18-10, 20,
21-50. «Кащей Бессмертный» —
10-30.

ПИОНЕР»
8 сентября. Мультфильм 

«Кэти» —  9, 11, 13. 15, 17.
«Сон в РУНУ, или Чемода1н» —
19, 21.

в сентября. Мультфильм 
«Кэти» —  9, 11, 13, 15. «За
гадка Кальмана» (две серии)
—  17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
8— 9 сентября. «Канкан в Ан

глийском парке» —  9, 10-50.
12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40. «Опасно для жиэни» —
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16«20,
18-10, 20, 21-40.

«СИБИРЯК»
8  с е н т я б р я . «Я уже взрос

лый» —  9-20. «Далекие шат
ры» —  11, 12-10, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

9 сентября. «Удар хищной 
птицы» —  11, 12-40. 14-20, 16, 
17-40, 1'9-20, 21. «Волшебная 
НОЧЬ» —  9-20.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
8 сентября. «Матвринсная 

любовь» (две серии) — 15, 16, 
2 0 .

«АВАНГАРД»
8 сентября. Мультсборник —  

15. «Черная стрела» —  10, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАБЕЛЬ»
8 сентября. «Радуница» —

17-20, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа

8 сентября. «Вариант «Зом
би» —  17, 18-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛ ЕЭНОДОГЮЖН ИКОВ

8 сентября. «Фронт в отчем 
доме» —  18, 20, 22.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
И ТЕХНИКИ ГПЗ-5

8 сентября. Мультсборник —  
15. «Объявлен вне закона» —  
18, 20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-М
8 сентября. Мультсборник —  

13. «Лебэдь зимой» —  15, 17.

Министерство культуры ЭССР 
Эстонская государственная 
филармешия

Государственное концертно-гастрольное 
объединение «Росконцерт»

Томская областная филармония
19—23 сентября

ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ И СПОРТА

БОЛЬШИЕ КОНЦЕРТЫ МАСТЕРОВ ЭСТРАДЫ  ЭСТОНИИ
Участвуют:
I отделение

Ансамбль «МАХАВОК»
с участием лауреата международных конкурсов Марью ЛЯНИК.

II отделение
Группа «МАГНЕТИК-ВЕНД»

под руководством и с участием Гунара ГРАПСА.
•Начало: 19 и 20 сентября — в 18 и 21 час; 21 сентября — в 17 и 20 часов, 

22 сентября — в 14, 17, 20 чЭ(Сов; 23 сентября—в 19 час.
Принимаются заявки на коллективные посещения по тел. 4-62-33, 4-47-77. 
Кассы работают с 11 часов.

ОБЪЕДИНЕНИЕ «ТОМСК- 
АВТОТРАНС» ДОВОДИТ 
ДО СВЕДЕНИЯ НАСЕЛЕ
НИЯ. что в связи с отвле
чением автобусов на уборку 
урюжая, с 9 сентября 1985 
года на пригородных и ме- 
'ждугородных маршрутах 
Томской области будет вы
полняться ограниченное ко
личество рейсов. В г. ToMiCKe 
перевозка пассажиров будет 
осуществляться по укорю- 
ченным маршрутам до элек
тротранспорта.

В период с 10 по 30 сен
тября на площади около 
Дворца зрел1ищ и спорта и в 
районе Каштака по улице 79-й 
Гвардейской дивизии будет 
организован

ОВОЩНОЙ БАЗАР.
Просим всех посетить ба

зар, приобрести овощи и 
фрукты и заложить их на 
зимнее хранение.

10 сентября Концертный зал филармонии
ЛИТЕРАТУРНЫЙ КОНЦЕРТ 

«Я ВСТРЕТИЛ ВАС...»
(четыре новеллы о любви)

Исполнитель — заслуженный артист Литовской ССР 
Ана1<олий СВЕНЦИЦКИЯ.

11 сентября
ВЕЧЕР ФОРТЕПЬЯННОЙ МУЗЫКИ

Исполнитель — лвурёат Всероссийского и Международ
ного конкурсов имени Шумана Ирина ЛАЗАРЕВА.

В прюграмме — Шуман:
2-я соната соль минор, соч. 22,
«Венский карнавал», соч. 26,
«Крейслериана», соч. 16.
Начало — в 19 часов.

ПРОИЗВОДСТВЕ И Н О Е  
ОБЪЕДИНЕНИЕ «КРИ
СТАЛЛ» ДОВОДИТ ДО СВЕ
ДЕНИЯ ЖИТЕЛЕЙ г. ТОМ
СКА, что в с в я з и  с ОТКЛЮ-. 
чением теплотрасс бани 
№№3, 4, 6 не работают из- 
за отсутствия горячей воды.

С 9 сентября будут р^о- 
тать без выходных до запу
ска в эксплуатацию тепло- 
магистралей следующие ба
ни:

баня № 2, ул. Октябрь
ская, 20;

баня № 7, ' ул. ШиШ(К0ва, 
11;

баня № 8, ул. Мельнич
ная, 37;

баня № 10, ул. Транспорт
ная, 11;

баня № 11, ул. Прюфсоюз- 
ная, 24;

баня № 12, ул. Макарова,
11.

Добро пожаловать в на
ши бани!

'  Томское бюро путеше
ствий я экскурсий на 
комфортабельном тепло
ходе «Урал» проводит 
трехчасовые прогулочные 
рейсы по реке Томь.

«Томск с борта теплохода»—для младших школьников 
— 24, 25, 27 сентября, в  10 часов.

Для учащихся IV—VIII классов— 23, 24, 25, 26 сентяб
ря, в 14 часов.

В программе: путевая информация о Томске, экскур
сия по теплоходу, выступления самодеятельных кол
лективов, игры, аттр(акционы, работает буфет. Стоимость 
билета — 1 рубль.

«Музыкальные вечера на Томи» — для старшеклассни
ков, студентов вузов, учащихся техникумов, СПТУ, ра
бочей молодежи — 23, 24, 25, 26 сентября, в 19 часов.

В программе: путевая информация о Томске, дискоте
ка, аттракционы, ужин. Стоимость билета — 6 рз^лей.

Учащихся I—VII классов мы приглашаем на нов.ую 
экскурсию «Хвала рукам, что пахнут хлебом».

Во время экскурсии ребята познакомятся с работой 
элеватора, комбината хлебопродуктов, дрожжевого заво
да; им станет ближе профессия механизатора, агронома, 
хлебопека.

Наш адрес: г. Томск, пр. .Ленина, 59. Тел. 3-27-15;
3-40-33.

Городской отдел народно
го образования приглашает 
для работы в детских клу
бах По месту жительства 
педагогов - организаторов.

Обращаться: г. T omick,
тел. 3-48-56, 3-48-61.

Трест «толовых 3 про
должает набор на годич- 
ньк курсы поваров, шести
месячные курсы пекарей, 
четырех м е с я ч н ы е  курсы 
буфетчиков. Принимаются 
лица с образованием 8—10 
классов. Выплачивается сти
пендия 64—72 рубля в ме
сяц.

Для поступления необхо
димы документы: свиде
тельство об образовании, 
характеристика, 2 фото
карточки 3 X 4  см.

Лица, окончившие курсы, 
пользуются льготами при 
поступлении в техникум об
щественного питания и в 
институт советской торгов
ли.

Обращаться в бюро по 
трудоустройству населения 
(пр. Кирова, 17).

Справки по телефону 
99-24-46.

ВНИМАНИЮ ПРОФСОЮЗНЫХ ОРГАНИЗАЦИИ 
г. ТОМСКА!

Приглашаем трудящихся г. Томска и Томской области 
совершить путешествие по маршруту выходного дня на 
туристском поезде «Томич»:

Новокузнецк — Кемерово — с 18 октября, с 20 декаб
ря. Стоимость — 49 рублей.
. Барнаул — Новосибирск — с 11 октября. Стоимость — 

48 рублей.
Омск — Новосибирск — с 25 октября, с 6 декабря. 

Стоимость — 56 рублей.
Горная Шория — Чугунаш — с 15 ноября, с 13 де

кабря. Стоимость — 46 рублей.
В стоимость путевки входят: проезд, проживание в 

купированных вагонах, 3-разовое питгшие в вагоне-ре
сторане, экскурсионное обслуживание.

Последний рейс на теплоходе «Урал» до Киреевска —
27 сентября. Стоимость путевки от 31 до 36 руб. в зави
симости от каюты.

(

Томский центральный 
универмаг продолжает при
ем На шестимесячные кэгр- 
сы учеников продавцов. За
время обучения выплачи
вается стипендия 60—74 руб
ля в месяц. Окончившие 
курсы пользуются льготами

при поступлении в техни
кум общественного питания 
и институт советской тор
говли.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 121, 
в отдел кадров ЦУМа.

Справки по тел. 2-64-96.
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